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Ocho columnas 
 

 
 

 

Un general y 2 muertos, testigos de Lozoya 
Señala que el exjefe del Estado Mayor Presidencial presentó reunión entre Peña y 
Odebrecht; otros atestiguaron trasiego de efectivo para sobornos dice 

 

 
Y ahora exhiben… a hermano de AMLO 
Recibió “apoyos” por $1.4 millones en efectivo 

 

 

Rehúyen empresas al crédito bancario por crisis 
Cautela. La mayoría eligió a sus proveedores para financiar operaciones 
 

 

México, estancado en combate al lavado 
Ocupa el lugar 68 entre 141 países evaluados 
 

 
AMLO llama a que todos conozcan la denuncia de Lozoya 
“Mi gobierno no persigue; quien se sienta así, que acuda a la ley” 
 

 
La UIF, a la caza de los calderonistas Lozano, Cordero, Gil y Lavalle 
Cruzada. Se abre investigación por “corrupción y vínculos con empresas fantasma”; 
su modus vivendi y movimientos bancarios, “inexplicables”, argumenta la Unidad 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Eres un mentiroso, le contestan a Lozoya 
Luis Videgaray: me difama por “venganza política” 

 

 
Lluvia de deslindes ante dichos de Lozoya 
“Absurdos, temerarios e inconscientes”, los señalamientos, dice el exsecretario 
Videgaray 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
TEPJF obliga relevo en Morena por encuesta tras año de pleitos internos 
Batea petición para prolongar presidencia interina hasta 2021 
 

 
Emilio excluye a Fertinal 
Deja fuera de los reflectores muchos nombres 
 

 
Glamur de Peña Nieto hundió en la miseria a mexicanos 
Mansiones, museo, vinos caros y Ferraris 
 

 

Huele a gas 
Acusan diputados locales a gaseras; hasta en 500 pesos venden tanque de 20 kilos 
en CDMX 

 

 

Niega Videgaray acusación de Lozoya; “nos llevamos mal” 
El principal señalado habla por primera vez del caso Odebrecht y reforma energética 
 

   
AMLO: gobernadores, en manos de la Fiscalía 
FGR definirá si Cabeza de Vaca y Pancho Domínguez deben separarse de sus 
cargos 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO: no soy el verdugo de Salinas, Calderón o Peña (La Jornada, Redacción, p. 

web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a todos los ciudadanos a que lean la 
denuncia que presentó Emilio Lozoya Austin, ex director de Pemex –y que fue filtrada 
en medio del proceso que se le imputa–, para que se conozca la forma en que se 
perpetraron desfalcos en administraciones anteriores, ya que el pueblo se cansa de 
tanta pinche transa. 
Tras calificar el caso de tragicomedia y una situación escandalosa, indicó que el 
documento es auténtico, pero no significa que todo sea cierto, por lo que la Fiscalía 
General de la República (FGR) debe investigar lo que ahí se señala y llamar a declarar 
a todos los involucrados. 
En el caso de los tres ex presidentes a quienes menciona el ex director de Pemex 
(Enrique Peña Nieto, Felipe Calderón y Carlos Salinas de Gortari), insistió en que debe 
hacerse una consulta, y atajó que no busca que se piense que yo soy el verdugo; ahora 
sí que, ¿yo por qué? 
Durante su conferencia matutina de ayer, que se realizó en Zacatecas, el mandatario se 
refirió a la denuncia que presentó Lozoya Austin y apuntó que comenzó a leer el 
documento que circula en redes sociales, sin haberlo concluido hasta ayer por la 
mañana. Expresó que se trata de un caso más fuerte que una serie de televisión y una 
denuncia grave. 
Desde luego, esto no significa que todo lo que ahí se dice sea cierto. Falta que la 
autoridad, en este caso la fiscalía, recabe todas las pruebas que ahí se ofrecen. Si el 
video que se conoció es el que ya se entregó y se habla de él en el documento, (donde 
aparecen) recibos de entrega de dinero, desde luego tiene que llamarse a declarar a los 
involucrados, agregó el jefe del Ejecutivo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/21/politica/003n1pol) 
 

Oaxaca, Chiapas y Guerrero, los más beneficiados por el actual pacto fiscal 
(El Economista, Rodrigo Rosales Contreras, p. web). 
Chiapas, Oaxaca y Guerrero son las entidades más beneficiadas por el actual pacto 
fiscal, al ser de los estados que más reciben recursos federales, a pesar de registrar 
una baja participación en la actividad económica del país. 
El miércoles pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador acordó con los 
gobernadores realizar la Convención Nacional Hacendaria para la revisión de la Ley de 
Coordinación Fiscal, por la cual el gobierno federal, mediante diferentes fórmulas y 
reglas de operación, transfiere recursos a estados y municipios. 
La demanda de revisar este pacto fiscal proviene antes de que López Obrador llegara a 
la Presidencia, pero se agudizó más por los problemas en las finanzas públicas estatales 
derivados del Covid-19. 
Los 11 mandatarios que conforman las Alianzas Federalista Pacífico-Norte y Centro-
Bajío-Occidente son los que más han solicitado modificaciones en la Ley de 
Coordinación Fiscal, para que, según sus criterios, se dé una distribución más equitativa 
y justa de los recursos y tengan más facultades recaudatorias. 
Uno de sus argumentos es que la actual crisis económica y sanitaria evidencia lo 
ineficiente del pacto fiscal, como el principal instrumento para recaudar y redistribuir la 
riqueza pública, el cual permite la concentración de 80% de los ingresos públicos en el 
gobierno central y reparte sólo 20% hacia las 32 entidades y los más de 2,400 
municipios. 
Algunos especialistas indican que el pacto fiscal ha ayudado a reducir las brechas 
económicas en los estados, debido a que las entidades con mayor poder económico y 
por ende, con más recaudación, “ayudan” a las economías más pobres. Otras voces 

https://www.jornada.com.mx/2020/08/21/politica/003n1pol


manifiestan que este sistema federalista limita las áreas de oportunidad de las 
economías más pequeñas para denotar su sistema recaudatorio. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Oaxaca-Chiapas-y-Guerrero-los-mas-
beneficiados-por-el-actual-pacto-fiscal-20200820-0151.html) 
 

Con ajuste en Cofepris, Salud sería juez y parte en compra de fármacos: 
Chertorivsky (El Economista, María del Pilar Martínez y Lilia González, p. web). 
Conflictos de interés en la compra pública de medicamentos y riesgos de incumplir 
tratados comerciales como el T-MEC o el TIPAT, son dos de los más importantes efectos 
adversos de la degradación administrativa de la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) dentro de la Secretaría de Salud, de acuerdo con 
exfuncionarios y exnegociadores comerciales. 
Para Salomón Chertorivksy, secretario de Salud durante el sexenio del expresidente 
Felipe Calderón, la medida que desde el miércoles deja a la Cofepris reportándole a la 
Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, se llevó a cabo con un “desaseo 
institucional” que bien podría ser llevado por el Congreso de la Unión a una controversia 
constitucional. 
En entrevista con El Economista, dijo que, en principio, esa decisión liquida la 
independencia, la transparencia y la autonomía de la agencia regulatoria, poniendo en 
entredicho su credibilidad. “Me temo que es muy probable que, en la siguiente revisión 
de certificación, nos pudieran quitar el grado de agencia con reconocimiento 
internacional y eso es una pérdida importantísima”, afirmó. 
La segunda implicación es que “hay un clarísimo conflicto de interés, porque la 
Subsecretaría es un importante comprador de insumos médicos, compra casi todas las 
vacunas del país, compra pesticidas, compra antirretrovirales para VIH, hace compras 
importantes de insumos y cuando tú pones bajo las órdenes de aquel que compra, que 
regula, pues eso puede llevar a muy malas prácticas”. 
Incluso, agregó, “puedes buscar adelantar tiempos en los procesos de registro que 
pueden conllevar a pérdidas en la seguridad, eficacia y calidad de los productos. Si tu 
presupuesto no te alcanza podrías ejercer presión sobre el regulador para que te registre 
productos de otras partes del mundo, en fin”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Con-ajuste-en-Cofepris-Salud-seria-juez-
y-parte-en-compra-de-farmacos-Chertorivsky-20200820-0148.html) 
 

INE solicitará 5.5% más presupuesto para el año próximo (La Jornada, Georgina 

Saldierna, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) prevé pedir a la Cámara de Diputados un 
presupuesto de 20 mil 464.8 millones de pesos para el próximo año; esto es, 5.5 por 
ciento más en términos reales que en 2018. De ese monto, 8 mil 202 millones serán 
destinados a la realización de las elecciones federales, las más grandes en la historia 
del país. 
Según el anteproyecto que será analizado en la Comisión temporal de Presupuesto el 
próximo lunes y en sesión del Consejo General del INE el 26 de agosto, los recursos 
que se canalizarán al proceso electoral federal representan 40 por ciento del total, 
mientras que 54 por ciento (10 mil 992.9 millones de pesos) formarán parte del 
presupuesto base del organismo. El restante 6 por ciento se utilizará para diversos 
proyectos. 
El presidente de la comisión, el consejero Ciro Murayama, explicó que de cada 100 
pesos que gaste la federación el próximo año, 32 centavos serán para el INE, un centavo 
menos que en 2018. 
También señaló que, en la elaboración del anteproyecto, se consideró no sólo la 
organización de unas elecciones en las que crecerá el número de electores y de casillas 
a instalar en 8.4 y 5 por ciento, respectivamente, sino también los gastos para garantizar 
condiciones de sanidad contra el Covid-19. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/21/politica/008n1pol) 
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Aplicará el INE la encuesta para renovar dirigencia de Morena (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
determinó ayer que sea el Instituto Nacional Electoral (INE) el que realice la encuesta 
para elegir a la presidencia y la secretaría general de Morena, luego de aclarar que ésta 
se aplicará a militantes y a quienes se asuman como simpatizantes del partido. 
En sesión privada, los magistrados rechazaron por seis votos a favor y uno en contra la 
petición del presidente interino de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, de prorrogar el 
plazo para renovar la dirigencia a 90 días después de concluida la elección federal de 
2021. 
Consideraron que ello implicaría dar casi un año para que se cumpla la sentencia del 
tribunal, que ordenó realizar el sondeo. Explicó que dicho ejercicio se puede llevar a 
cabo en el contexto de la emergencia sanitaria con las medidas de cuidado a la salud 
indispensables y sin que se tengan que celebrar asambleas. 
Recordaron que sí es posible efectuar la encuesta aun en medio de la pandemia, pues 
incluso el INE acordó realizar los comicios locales en Hidalgo y Coahuila el 18 de 
octubre, tomando las medidas sanitarias necesarias. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/21/politica/012n1pol) 
 

Aun no son partidos y el INE ya los multó (El Sol de México, Sarahi Uribe, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral proyecta multar por 4.7 millones de pesos a seis 
organizaciones que buscan el registro como partido político nacional. Las sanciones se 
dan luego de que la Comisión de Fiscalización detectó irregularidades en los ingresos 
de estas organizaciones. 
De acuerdo con el dictamen de fiscalización, que se votará hoy en el Consejo General, 
entre las irregularidades detectadas se encuentra el recibo de aportaciones de personas 
no identificadas. 
México Libre, organización de Margarita Zavala y Felipe Calderón, recibió 
contribuciones de personas no identificadas por lo que será acreedora a una multa de 
2.3 millones de pesos, e incluso se analizará si se da vista a la Fiscalía Especializada 
en Delitos Electorales. 
Lo que corresponde a la organización Encuentro Solidario, asociación que remplaza al 
extinto Partido Encuentro Social, el Instituto aplicará una multa de 90 mil 063 pesos. 
La irregularidad identificada por la Unidad Técnica de Fiscalización determinó que la 
falta cometida por Encuentro Solidario corresponde a la omisión de presentar dos 
contratos de donación con la firma, de tal forma que omitió cumplir con la totalidad de 
los requisitos establecidos en la normativa. 
Respecto a la revisión llevada a cabo a la asociación Grupo Social Promotor de México, 
impulsado por militantes del desaparecido Partido Nueva Alianza, determinó que el 
sujeto obligado omitió reportar gastos por varios conceptos por un monto de 1.2 millones 
de pesos. 
Esta falta se calificó como grave ordinaria, debido a que la conducta infractora 
acreditada se tradujo en una vulneración a los valores y principios sustanciales 
protegidos por la legislación electoral, aplicable en materia de fiscalización, por lo que 
se le multará con 857 mil 985 millones de pesos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/aun-no-son-partidos-y-el-ine-ya-
los-multo-partidos-politicos-registro-multas-irregularidades-ingresos-mexico-libre-rsp-
5653808.html) 
 

IP se alía con municipios para combatir inseguridad, tramitología y 
regulaciones (El Financiero, Leticia Hernández, p. web). 
El sector privado, a través del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), hará mancuerna 
con alcaldes de 365 municipios para colaborar en su industrialización y generación de 
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empleos, a cambio de que les apoyen en el combate a la inseguridad, en la formación 
de capital humano, y le bajen a la regulación y tramitología. 
Además de que sean una línea de defensa ante regulaciones que impactan al sector 
productivo y a la sociedad en general, dijo Carlos Salazar Lomelín, presidente de la 
máxima cúpula empresarial del país. 
“Tenemos una cantidad impresionante de coincidencias, nosotros podemos ser ese 
punto de contacto para desarrollar económica e industrialmente los municipios”, agregó 
en la firma del acuerdo de colaboración entre el CCE con la Conferencia Nacional de 
Municipios de México (CONAMM). 
“Necesitamos un verdadero combate a la inseguridad que sufrimos en todos nuestros 
negocios”, y destacó que este debe ser uno de los principales objetivos. 
Señaló también la necesidad de la industrialización de capital humano capacitado en 
nuevas competencias y que la educación que se imparta, “se traduzca en educación 
técnica, educación media, que realmente permita a los jóvenes sumarse a las fuerzas 
de trabajo”. 
Una demanda histórica del empresariado nacional ha sido combatir la excesiva 
regulación y tramitología, y a pesar de que a nivel federal se ha avanzado en ese tema, 
en el plano municipal aún enfrentan un entorno retador. 
“Ustedes, como primer contacto con la población, pueden facilitar las regulaciones. En 
la medida que no se tome como objetivo clarísimo, no vamos a avanzar. Para facilitar la 
inversión en este momento de coyuntura, ustedes tienen la palabra para facilitarla”, 
detalló. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/ip-se-alia-con-municipios-para-combatir-
inseguridad-tramitologia-y-regulaciones) 
 

La ‘historieta’ de Lozoya: AMLO la celebra; políticos se deslindan en 
cascada (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
El escándalo de corrupción entre panistas, priistas y perredistas que destapó la 
denuncia de Emilio Lozoya, y que balconeó a diversos políticos, continuó y aceleró una 
apresurada cascada de deslindes, principalmente vía redes sociales. 
Asimismo, el presidente Andrés Manuel López Obrador calificó de “grave”, 
“escandalosa” y “efectiva” la denuncia del exdirector de Pemex contra expresidentes, 
exsecretarios, excandidatos a la Presidencia y exlegisladores 
Luego de la filtración del texto de la demanda completa, de 63 páginas, que el acusado 
y procesado por corrupción Emilio Lozoya presentó ante la Fiscalía General de la 
República (FGR), el primero en responder con una demanda penal fue el panista 
Ricardo Anaya, quien, a través de un despacho de abogados, demandó el jueves a 
Lozoya “por daño moral”, debido a que es acusado de recibir 6 millones 800 mil pesos 
del exdirector de Pemex, por instrucciones del exsecretario de Hacienda, Luis 
Videgaray. 
“Como lo anticipé, hoy inicié acciones legales ante el Poder Judicial Federal, a fin de 
demandar por daño moral a Emilio Lozoya. Ahora soy yo quien está llevando el caso 
ante un juez, para que se investiguen los hechos y se valoren las pruebas. La verdad 
está de mi lado”, escribió en su cuenta de Twitter. 
Anaya afirma que su denuncia fue presentada ante el Poder Judicial Federal, aunque 
este delito es de competencia local. 
Sólo en redes y con declaraciones, el expresidente Felipe Calderón también se deslindó 
y rechazó las acusaciones de corrupción en Odebrecht en su contra, y acusó que “el 
manejo ilegal y mediático del caso confirma que Lozoya (con el chantaje de tener presa 
a su mamá) es utilizado por López Obrador como un instrumento de venganza y 
persecución política. No le interesa la justicia, sino el linchamiento, haciendo en mi caso 
acusaciones ridículas”. 
Sostuvo que defenderá su “honorabilidad” ante las instancias jurídicas –no indicó 
cuándo ni cómo– y se declaró un “perseguido político” del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Sin embargo, en entrevista con Radio Fórmula, aseguró que “aquí 
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estoy, aquí vivo y estoy a las órdenes de todo en un juicio apegado a derecho, estoy 
tranquilo”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/en-cascada-anaya-fch-videgaray-y-cordero-se-
deslindan-de-lozoya) 
 

Rehúyen empresas al crédito bancario por crisis (El Financiero, Guillermo 

Castañares, p. web). 
Menos de una tercera parte de las empresas en el país utilizaron el crédito de la banca 
comercial para financiar sus operaciones en el segundo trimestre, lo que implicó su 
menor nivel en una década. 
Las compañías están rehuyendo al endeudamiento con estas instituciones, ante su 
precaria situación económica y la del país, debido a la crisis ocasionada por la 
pandemia. 
En el informe “Evolución del Financiamiento a las Empresas durante el Trimestre Abril 
– Junio de 2020”, publicado por el banco central mexicano, se detalló que solo el 30.8 
por ciento de las unidades productivas indicaron que usaron el crédito bancario. 
Esta cifra fue menor al 36.5 por ciento del trimestre previo y es la más baja desde el 
tercer trimestre de 2010. 
“En lo que respecta al endeudamiento de las empresas con la banca, 47.5 por ciento de 
las empresas indicó que contaba con créditos bancarios al inicio del segundo trimestre 
de 2020”, señaló la institución, mientras que el 21.6 por ciento de las empresas utilizó 
nuevos créditos bancarios en el trimestre de referencia. 
Las firmas que hicieron uso de nuevos créditos bancarios expresaron haber enfrentado 
condiciones menos favorables a las del trimestre previo en términos de los plazos 
ofrecidos, las condiciones para refinanciar créditos, los montos ofrecidos y las tasas de 
interés. 
Los resultados de la encuesta revelaron también que por el contrario, el 73 por ciento 
de las empresas no solicitaron un préstamo en el periodo mencionado, y la principal 
limitante, con 62.2 por ciento de respuestas, fue la situación económica en general, 
seguido de la situación de las ventas y rentabilidad de las compañías, con 49.4 por 
ciento de respuestas. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/solo-el-30-por-ciento-de-empresas-uso-credito-
de-la-banca-comercial-en-el-2t20-banxico) 
 

David León Romero pone pausa a nuevo nombramiento en Salud por video 
(El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Un video, en donde supuestamente se involucra la entrega de dinero con fines políticos, 
tiró, por el momento, el puesto que David León Romero ocuparía como encargado de la 
distribución de medicamentos del gobierno federal. 
A través de redes sociales, quien fuera exdirector de protección civil, expresó que “en 
tanto se aclara la situación por la que atravieso, y para no afectar al @GobiernoMX, no 
tomaré protesta como integrante del equipo de @SSalud_mx”. 
Sin embargo, previamente señaló que dicho video es de hace aproximadamente cinco 
años, cuando de noviembre de 2013 a noviembre de 2018, fue consultor, “no servidor 
público. Mi manera de apoyar al Movimiento, fue recolectar recursos entre conocidos 
para la realización de asambleas y otras actividades”, argumentó. 
La polémica en torno al exfuncionario federal se da a raíz de una serie de videos en 
donde a León Romero se le ve entregar dinero en efectivo a Pío Lorenzo, hermano del 
presidente Andrés Manuel López Obrador.   
Según el material obtenido por el portal Latinus, Pío Lorenzo recibió en al menos tres 
ocasiones recursos por parte del exdirector de protección civil, para la campaña electoral 
de 2018 a favor del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en Chiapas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/David-Leon-Romero-pone-pausa-a-nuevo-
nombramiento-en-Salud-por-video-20200821-0002.html) 
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Sheinbaum analizará iniciativa para prohibir la venta de productos chatarra 
en CDMX (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que 
revisará la iniciativa que presentó el diputado local de Morena, Miguel Ángel Macedo 
Escartín, la cual busca que en la capital se prohíba la venta de productos chatarra a 
menores de edad. 
Al visitar la alcaldía Benito Juárez, informó que revisará con el Consejero Jurídico la 
propuesta que recién se presentó en el Congreso local, para saber si tiene similitudes 
con las iniciativas aprobadas recientemente en Oaxaca y Tabasco, o si se tomaron en 
cuenta las particularidades y el escenario que hay en la capital del país. 
“Hay una ley que se aprobó en Oaxaca, una que ya se aprobó en Tabasco y no conozco 
la verdad cuál es el planteamiento que están haciendo los diputados para ver si es igual 
que en los otros estados o tiene sus propias características en la ciudad”, agregó. 
Afirmó que si bien el objetivo de este tipo de leyes es que se proteja a los niños de 
padecimientos como la obesidad, diabetes e hipertensión, “hay otros temas que tomar 
en cuenta”. 
Contexto  
El pasado miércoles, Macedo Escartín, presentó ante el Congreso de la Ciudad de 
México una iniciativa que busca adicionar el artículo 47 Bis a la Ley de los derechos de 
niñas, niños y adolescentes de la capital.   
“La presente iniciativa tiene como objetivo aportar a la resolución de graves problemas 
en materia de salud, que se gestan desde la infancia a través del consumo de alimentos 
de alto contenido calórico y bebidas azucaradas, generando desde edades tempranas 
problemas y afectaciones como el sobrepeso y la obesidad, las cuales pueden 
prevalecer hasta la edad adulta, disminuyendo en todo momento de forma importante la 
calidad de vida de las personas, y en algunos casos, generando la muerte”, se lee en el 
documento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Sheinbaum-analizara-iniciativa-para-
prohibir-la-venta-de-productos-chatarra-20200820-0150.html) 
 

Joe Biden recupera la promesa de un Estados Unidos “para todos” (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - La Convención Nacional Demócrata culminó con su abanderado Joe 
Biden declarando que rescatará al pais de sus múltiples crisis y recuperará la promesa 
de Estados Unidos para todos como su próximo presidente. 
El espectáculo político, por primera vez producido como acto virtual, llegó a su fin en su 
cuarto día con la presentación del candidato presidencial por medio de las voces de su 
familia, sus colegas políticos y de gente común por todo el país. 
Una y otra vez se subrayó su decencia y su empatía con todos, conocidos y 
desconocidos, y que tras una larga carrera política de casi 50 años –como senador y 
dos periodos como vicepresidente– es uno de los candidatos presidenciales con mayor 
experiencia en la historia del país; todo para contrastar con el actual residente de la 
Casa Blanca. 
Biden aceptó formalmente su nominación como candidato presidencial demócrata y 
declaró ante las cámaras –sin público presente, sin conjuntos musicales, sin globos, con 
todo el circo de una convención física ausente y sustituida por esta versión pandemia– 
que será “un aliado de la luz, no de la oscuridad… optaremos por la esperanza sobre el 
temor” y reiteró que esto se trata de una batalla por el alma del país. 
Declaró que hay cuatro crisis históricas, con la pandemia, la peor crisis económica 
desde la Gran Depresión, la urgencia de la justicia racial y el cambio climático. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/21/mundo/024n1mun) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Avanza el Programa de Salud Comunitaria, Alimentación y Agua en las 
poblaciones rurales (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 20 agosto 2020 
El Programa de Salud Comunitaria, Alimentación y Agua –articulado por las Secretarías 
de Salud y Bienestar e IMSS-Bienestar y con la presencia de la Procuraduría Agraria- 
que se lleva a cabo en las comunidades rurales del país, se ha presentado en tres mil 
núcleos agrarios con un esquema de medidas preventivas, de recuperación de la cultura 
y de salud comunitaria. 
De esta forma se expresó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, al 
hacer un balance de las tareas sustanciales y prioritarias que lleva a cabo la 
dependencia federal en todo el territorio nacional. 
El titular de la institución de servicio social comentó que próximamente se cubrirán los 
32 mil 193 núcleos agrarios que son titulares del 51 por ciento de la superficie total del 
país - en los que viven cerca de 20 millones de mexicanos- con funciones de prevención, 
mitigación en esta fase de la pandemia. 
El funcionario comentó que, desde el inicio de la pandemia, la Procuraduría Agraria 
decidió iniciar una alerta temprana a través de la información directa levantada en el 
territorio por personal de esta dependencia federal, para darlo a conocer a la Secretaría 
de Salud, a través del Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 
López-Gatell Ramírez. 
“Esto nos permitió que hubiera la detección y atención en algunos núcleos agrarios, que 
por su lejanía no podían ser identificados por centros sanitarios o hospitales. Y en esa 
medida fuimos teniendo un acercamiento del sector salud, y cuando se establece el 
programa de las secretarías de Bienestar y de Salud y el Programa de Salud 
Comunitaria, Alimentación y Agua, con mucho interés y entusiasmo decidimos participar 
en él”. 
Dijo que este trabajo que se ha hecho tiene dos componentes: uno, reforzar esta alerta 
temprana, y, por otra parte, se articula con las secretarías de Salud y Bienestar y el 
IMSS-Bienestar, con la finalidad de integrar los Comités de Salud al interior de los 
núcleos agrarios, que tengan la función tanto de prevención, mitigación en esta fase de 
la epidemia, pero sobre todo la de construir medidas preventivas y de recuperación de 
la cultura y de salud comunitaria. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/avanza-el-programa-de-salud-comunitaria-
alimentacion-y-agua-en-las-poblaciones-rurales?idiom=es) 
 

Campesinos y productores de comisarías meridanas, en el abandono (Por 

Esto, Alejandro Moreno peña, p. web). 
Viernes 21 agosto 2020 
Yucatán. - A pesar de que en su segundo informe de gobierno el alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha, informó que se invirtieron casi 11 millones de pesos en la 
creación de nuevos apoyos económicos como Surte tu Negocio, Impulsa Mérida, Manos 
al Campo, así como microcréditos para la producción de huertos de traspatio, aves, 
borregos, conejos y abejas; sin embargo, durante un recorrido por las comisarías 
meridanas de Caucel, Cheumán, Noc-Ac, Cosgaya y Komchén, no se logró ubicar a 
ningún campesino ni productores agropecuarios que hayan recibido algún apoyo por 
parte del municipio de Mérida. 
Asimismo, se informó de la creación del Fondo Emergente para la Recuperación 
Económica de Mérida (FEREM) con 25 millones de pesos, sin embargo, los campesinos 
y productores agropecuarios entrevistados coincidieron en que desconocen dicho 
programa. 
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Fernando Koyoc Muñoz, campesino de Ciudad Caucel, indicó que hasta el momento no 
ha recibido algún apoyo del Ayuntamiento de Mérida y añadió que el año pasado acudió 
con el comisario municipal para tramitar ante el apoyo de una bomba de agua para 
instalar un pequeño sistema de riego en su parcela, pero nunca obtuvo respuesta. 
Tierras en litigio 
Comentó que nunca han recibido apoyo para recuperar sus tierras que están en pleito 
desde el 2009, hasta el 5 de noviembre tienen audiencia en la Procuraduría Agraria y 
espera que se destrabe el problema de sus tierras, que tiene 23 años que están tratando 
de recuperarlas. 
El comisario ejidal de Noc-Ac, Rubén Ernesto Toh, aseguró que sí recibieron la ayuda 
de despensas durante la contingencia y, aunque sólo pocas personas se dedican al 
campo, a ninguna le llegó la ayuda como productores de parte del Ayuntamiento de 
Mérida. 
El señor Jaime Enrique Jorge Cen, comisario ejidal de Cosgaya, señaló que en su 
comunidad menos de diez personas siguen viviendo del campo, hasta el momento la 
única ayuda que ha recibido es por parte del Gobierno Federal, que prometió un apoyo 
de 1,600 pesos por hectárea a los productores y, aunque varios ya metieron la solicitud, 
hasta el momento no les han dado respuesta. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2020/8/21/campesinos-productores-de-comisarias-
meridanas-en-el-abandono-6423.html) 
 

Guerrero tercer lugar entre los estados que más han disminuido los 
homicidios dolosos en 2020 (Gobierno del Estado de Guerrero, Redacción, p. web). 
Jueves 20 agosto 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - De acuerdo a las cifras dadas a conocer por el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Guerrero se ubica en tercer lugar 
de las 22 entidades que más han reducido los homicidios dolosos, con 24.4 por ciento 
de enero a julio de este año en comparación con 2019. 
El gobernador Héctor Astudillo Flores reconoció a la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz, por el trabajo constante que ha permitido a Guerrero avanzar 
en materia de seguridad. 
Este jueves, en la conferencia matutina del Gabinete de Seguridad Federal encabezada 
por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, se dieron a conocer 
los índices delictivos del país, y se señaló a Guerrero como uno de los estados que más 
ha disminuido en delitos como homicidios, solo por debajo de Baja California Sur y 
Tlaxcala. 
Guerrero pasó del séptimo al noveno lugar a nivel nacional, con una baja de 24.4 por 
ciento en número de homicidios de enero a julio de este año, detalló el secretario de 
Seguridad Pública, David Portillo Menchaca. 
Otros indicadores, como robo, presenta una reducción del 25.1%, secuestros 63.8% y 
feminicidios 21.7%. 
En la Mesa de Coordinación Estatal, se analizó el tema de los conflictos agrarios, donde 
el gobierno del estado contribuye y coadyuva en la solución de estos y así evitar que las 
partes entren en confrontaciones que pueden ser violentas. 
El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, dijo que, la búsqueda de 
solución a los conflictos agrarios, son de competencia federal a través de la 
Procuraduría Agraria Federal. 
“La instrucción que ha dado el gobernador Héctor Astudillo es que tengamos cercanía 
con las autoridades federales, sumar esfuerzos y hagamos lo posible para encontrar 
soluciones a los conflictos agrarios que tienen un promedio de 50, 40 o 30 años que no 
se han podido resolver”. 
(http://guerrero.gob.mx/2020/08/guerrero-tercer-lugar-entre-los-estados-que-mas-han-
disminuido-los-homicidios-dolosos-en-2020/ 
Información también disponible en: 
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- Guerrero tercer lugar entre 22 entidades que disminuyeron 
homicidios dolosos en 2020: SESNSP (24 Horas, Michelle Galaviz, p. web). 

Jueves 20 agosto 2020 
El Gobernador Héctor Astudillo Flores, reconoció a las autoridades civiles y militares de 
la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, por el trabajo constante que 
ha colocado a Guerrero en tercer lugar de las 22 entidades que más han reducido los 
homicidios dolosos con 24.4% de enero a julio de este año en comparación con 2019, 
de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. 
Este jueves, en la conferencia matutina del Gabinete de Seguridad Federal encabezada 
por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, se dieron a conocer 
los índices delictivos del país y se mencionó a Guerrero como uno de los estados que 
más ha disminuido en delitos como homicidios, solo por debajo de Baja California Sur y 
Tlaxcala. 
De acuerdo con las cifras del Gobierno Federal, se confirma que Guerrero se mantiene 
con una tendencia a la baja en los indicadores delictivos pasando del séptimo al noveno 
lugar a nivel nacional con una baja de 24.4% en número de homicidios de enero a julio 
de este año en comparación con el mismo periodo del año anterior por cada 100 mil 
habitantes. 
En la Mesa de Coordinación Estatal, se analizó el tema de los conflictos agrarios donde 
el Gobierno del Estado a través de la Secretaría General de Gobierno contribuye y 
coadyuva en la solución de estos y así evitar que las partes entren en confrontaciones 
que pueden ser violentas. 
Sin embargo, aclaró Salazar Adame que la búsqueda de solución a los conflictos 
agrarios son de competencia Federal a través de la Procuraduría Agraria Federal que 
es la instancia de acuerdo con la ley de atender y buscar las soluciones. 
“La instrucción que ha dado el Gobernador Héctor Astudillo es que tengamos cercanía 
con las autoridades federales, sumar esfuerzos y hagamos lo posible para encontrar 
soluciones a los conflictos agrarios que tienen un promedio de 50, 40 o 30 años que no 
se han podido resolver, pero es necesario insistir que el problema son de ámbito Federal 
y el gobierno estatal es coadyuvante”, Salazar Adame. 
https://www.24-horas.mx/2020/08/20/guerrero-tercer-lugar-entre-22-entidades-que-
disminuyeron-homicidios-dolosos-en-2020-sesnsp/ 
 

- Guerrero, entre estados que más han disminuido los homicidios en 
2020 (Quadratin, Redacción, p. web). 

Jueves 20 agosto 2020 
Guerrero. - De acuerdo con las cifras dadas a conocer por el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, Guerrero se ubica en tercer lugar de las 22 
entidades que más han reducido los homicidios dolosos, con 24.4 por ciento de enero a 
julio de este año en comparación con 2019.  
En un boletín, se informó que el gobernador Héctor Astudillo Flores reconoció a la Mesa 
de Coordinación para la Construcción de la Paz, por el trabajo constante que ha 
permitido a Guerrero avanzar en materia de seguridad.  
Este jueves, en la conferencia matutina del Gabinete de Seguridad Federal encabezada 
por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, se dieron a conocer 
los índices delictivos del país, y se señaló a Guerrero como uno de los estados que más 
ha disminuido en delitos como homicidios, solo por debajo de Baja California Sur y 
Tlaxcala.  
Guerrero pasó del séptimo al noveno lugar a nivel nacional, con una baja de 24.4 por 
ciento en número de homicidios de enero a julio de este año, detalló el secretario de 
Seguridad Pública, David Portillo Menchaca. Otros indicadores, como robo, presenta 
una reducción del 25.1%, secuestros 63.8% y feminicidios 21.7%. Además, en la reunión 
virtual se dio seguimiento a los sucesos delictivos y los operativos de seguridad en las 
siete regiones del estado.  
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En la Mesa de Coordinación Estatal, se analizó el tema de los conflictos agrarios, donde 
el gobierno del estado contribuye y coadyuva en la solución de estos y así evitar que las 
partes entren en confrontaciones que pueden ser violentas.   
El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, dijo que la búsqueda de 
solución a los conflictos agrarios son de competencia federal a través de la 
Procuraduría Agraria Federal. “La instrucción que ha dado el gobernador Héctor 
Astudillo es que tengamos cercanía con las autoridades federales, sumar esfuerzos y 
hagamos lo posible para encontrar soluciones a los conflictos agrarios que tienen un 
promedio de 50, 40 o 30 años que no se han podido resolver”. 
https://guerrero.quadratin.com.mx/guerrero-entre-estados-que-mas-han-disminuido-
los-homicidios-en-2020/ 
 

- Guerrero tercer lugar entre los estados que más han disminuido los 
homicidios dolosos en 2020 (News, Redacción, p. web). 

Jueves 20 agosto 2020 
Guerrero. - De acuerdo a las cifras dadas a conocer por el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, Guerrero se ubica en tercer lugar de las 22 
entidades que más han reducido los homicidios dolosos, con 24.4 por ciento de enero a 
julio de este año en comparación con 2019. 
El gobernador Héctor Astudillo Flores reconoció a la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz, por el trabajo constante que ha permitido a Guerrero avanzar 
en materia de seguridad. 
Este jueves, en la conferencia matutina del Gabinete de Seguridad Federal encabezada 
por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, se dieron a conocer 
los índices delictivos del país, y se señaló a Guerrero como uno de los estados que más 
ha disminuido en delitos como homicidios, solo por debajo de Baja California Sur y 
Tlaxcala. 
Guerrero pasó del séptimo al noveno lugar a nivel nacional, con una baja de 24.4 por 
ciento en número de homicidios de enero a julio de este año, detalló el secretario de 
Seguridad Pública, David Portillo Menchaca. 
Otros indicadores, como robo, presenta una reducción del 25.1%, secuestros 63.8% y 
feminicidios 21.7%. 
En la Mesa de Coordinación Estatal, se analizó el tema de los conflictos agrarios, donde 
el gobierno del estado contribuye y coadyuva en la solución de estos y así evitar que las 
partes entren en confrontaciones que pueden ser violentas. 
El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, dijo que la búsqueda de 
solución a los conflictos agrarios son de competencia federal a través de la 
Procuraduría Agraria Federal. 
“La instrucción que ha dado el gobernador Héctor Astudillo es que tengamos cercanía 
con las autoridades federales, sumar esfuerzos y hagamos lo posible para encontrar 
soluciones a los conflictos agrarios que tienen un promedio de 50, 40 o 30 años que no 
se han podido resolver”. 
https://anews.mx/2020/08/20/guerrero-tercer-lugar-entre-los-estados-que-mas-han-
disminuido-los-homicidios-dolosos-en-2020/ 
 

- Confirma Federación disminución de Guerrero en indicadores 
delictivos y homicidios dolosos: Gobernador Astudillo (Síntesis 

Guerrero, Ochoa Orellana, p. web). 
Jueves 20 agosto 2020 
Guerrero. - El Gobernador Héctor Astudillo Flores, reconoció a las autoridades civiles y 
militares de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, por el trabajo 
constante que ha colocado a Guerrero en tercer lugar de las 22 entidades que más han 
reducido los homicidios dolosos con 24.4 por ciento de enero a julio de este año en 
comparación con 2019, de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública. 
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Este jueves, en la conferencia matutina del Gabinete de Seguridad Federal encabezada 
por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, se dieron a conocer 
los índices delictivos del país y se mencionó a Guerrero como uno de los estados que 
más ha disminuido en delitos como homicidios, solo por debajo de Baja California Sur y 
Tlaxcala. 
De acuerdo con las cifras del Gobierno Federal, se confirma que Guerrero se mantiene 
con una tendencia a la baja en los indicadores delictivos pasando del séptimo al noveno 
lugar a nivel nacional con una baja de 24.4 por ciento en número de homicidios de enero 
a julio de este año en comparación con el mismo perioro del año anterior por cada 100 
mil habitantes. 
En la Mesa de Coordinación Estatal, se analizó el tema de los conflictos agrarios donde 
el Gobierno del Estado a través de la Secretaría General de Gobierno contribuye y 
coadyuva en la solución de estos y así evitar que las partes entren en confrontaciones 
que pueden ser violentas. 
Sin embargo, aclaró Salazar Adame que la búsqueda de solución a los conflictos 
agrarios son de competencia Federal a través de la Procuraduría Agraria Federal que 
es la instancia de acuerdo con la ley de atender y buscar las soluciones. 
«La instrucción que ha dado el Gobernador Héctor Astudillo es que tengamos cercanía 
con las autoridades federales, sumar esfuerzos y hagamos lo posible para encontrar 
soluciones a los conflictos agrarios que tienen un promedio de 50, 40 o 30 años que no 
se han podido resolver, pero es necesario insistir que el problema son de ámbito Federal 
y el gobierno estatal es coadyuvante», Salazar Adame. 
https://sintesisdeguerrero.com.mx/2020/08/20/confirma-federacion-disminucion-de-
guerrero-en-indicadores-delictivos-y-homicidios-dolosos-gobernador-astudillo/ 
 

- Guerrero tercer lugar entre los estados que más han disminuido los 
homicidios dolosos en 2020 (Acapulco Times, Redacción, p. web). 

Jueves 20 agosto 2020 
Guerrero. - De acuerdo a las cifras dadas a conocer por el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, Guerrero se ubica en tercer lugar de las 22 
entidades que más han reducido los homicidios dolosos, con 24.4 por ciento de enero a 
julio de este año en comparación con 2019. 
El gobernador Héctor Astudillo Flores reconoció a la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz, por el trabajo constante que ha permitido a Guerrero avanzar 
en materia de seguridad. 
Este jueves, en la conferencia matutina del Gabinete de Seguridad Federal encabezada 
por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, se dieron a conocer 
los índices delictivos del país, y se señaló a Guerrero como uno de los estados que más 
ha disminuido en delitos como homicidios, solo por debajo de Baja California Sur y 
Tlaxcala.  
El gobernador Héctor Astudillo, se comunicó con la Mesa Regional de Coordinación 
para la Construcción de la Paz en Acapulco a quienes pidió estar muy alertas y en 
coordinación de manera puntual en el tema de las lluvias por la onda tropical 29, e 
instruyó a Cicaeg ayudar en las circunstancias de derrumbe o deslaves en carreteras. 
En la Mesa de Coordinación Estatal, se analizó el tema de los conflictos agrarios, donde 
el gobierno del estado contribuye y coadyuva en la solución de estos y así evitar que las 
partes entren en confrontaciones que pueden ser violentas. 
El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, dijo que la búsqueda de 
solución a los conflictos agrarios son de competencia federal a través de la 
Procuraduría Agraria Federal. 
https://acapulcotimes.com.mx/2020/08/20/guerrero-entre-los-estados-que-mas-han-
disminuido-los-homicidios-dolosos/) 
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Vigente el proyecto de vía alterna a la carretera (El Heraldo de San Luis Potosí, 

Redacción, p. web). 
Viernes 21 agosto 2020 
En un plazo no mayor a los dos meses podrían empezar a concluirse los acuerdos con 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), así como la de Comunicaciones y 
Transportes federal (SCT), para obtener la viabilidad que permita la construcción de la 
vía alterna a la 57 y que conecte el área urbana y la zona de parques industriales. 
Lo anterior lo dio a conocer Olga Sánchez Cordero titular de la Secretaría de 
Gobernación, durante su visita a San Luis Potosí, donde además confirmó, que ese 
proyecto sigue vigente y que será estudiado por el gobierno federal, junto a las 
instancias correspondientes. 
Mientras tanto, el mandatario estatal Juan Manuel Carreras López, afirmó que ese 
proyecto de infraestructura, es analizado en forma simultánea a la elaboración del 
estudio justificativo, para decretar un Área Natural Protegida, en las inmediaciones de 
la Sierra de San Miguelito, por donde cruzaría esa vialidad. 
Dijo que una parte de los estudios para esa obra (Vía alterna), están muy avanzados 
por parte de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, así como por la 
Procuraduría Agraria.  
Además, señaló que desde hace varios meses el gobierno estatal tramitó ante 
Semarnat, la manifestación de Impacto Ambiental, para realizar un trazo que cruzaría 
desde la prolongación Juárez hasta el eje industrial 140, cuyo monto de inversión 
oscilaría en los mil 500 millones de pesos. 
(http://elheraldoslp.com.mx/2020/08/21/vigente-el-proyecto-de-via-alterna-a-la-
carretera-57-segob/ 
Información también disponible en: 
 

- SCT, Hacienda y Gobierno firmarían acuerdo para construcción de 
vía alterna en octubre (Plano Informativo, Leopoldo Pacheco, p. web). 

Jueves 20 agosto 2020 
San Luis Potosí. - En un plazo de dos meses podrían empezar a concluirse los acuerdos 
con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, así como la de Comunicaciones y 
Transportes federal, para obtener la viabilidad que permita la construcción de una ruta 
alterna que conecte el área urbana y la zona de parques industriales. 
Olga Sánchez Cordero titular de la Secretaría de Gobernación en su visita por San Luis 
Potosí, confirmó, además, ese proyecto sigue vigente y que será estudiado por el 
gobierno, junto a las instancias correspondientes. 
El mandatario estatal Juan Manuel Carreras López afirmó que ese proyecto de 
infraestructura, es analizado en forma simultánea a la elaboración del estudio 
justificativo, para decretar un Área Natural Protegida, en las inmediaciones de la Sierra 
de San Miguelito, por donde cruzaría esa vialidad. 
Una parte de los estudios para esa obra -expuso-, están muy avanzados por parte de la 
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, así como por la Procuraduría 
Agraria.  
Desde hace varios meses el gobierno estatal tramitó ante Semarnat, la Manifestación 
de Impacto Ambiental, para realizar un trazo que cruzaría desde la prolongación Juárez 
hasta el eje industrial 140, cuyo monto de inversión oscilaría en los mil 500 millones de 
pesos. 
https://planoinformativo.com/748350/-sct-hacienda-y-gobierno-firmarian-acuerdo-para-
construccion-de-via-alterna-en-octubre) 
 

Península de Yucatán: la privatización del territorio colectivo (Mongabay Latam, 

Thelma Gómez Duran, p. web). 
Jueves 20 agosto 2020 
Gabriela Torres Mazuera nació en una de las metrópolis más grandes y pobladas del 
mundo, la Ciudad de México, pero decidió fijar su mirada científica lejos de los edificios 
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y las dinámicas urbanas. Ella eligió estudiar el México rural, en especial algo que hace 
singular a este país: el ejido, la propiedad colectiva de la tierra. 
La historia fue la primera disciplina académica que abrazó. La influencia de profesores 
como Federico Navarrete —autor de libros como México Racista: una denuncia— la 
llevaron a realizar su maestría y doctorado en antropología social en el Centro de 
Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) y en la 
Universidad de Paris 1 Panthéon-Sorbonne. Además, de realizar un posdoctorado en el 
Centro de Estudios México-Estados Unidos, en California, Estados Unidos. 
Desde hace diez años, se estableció en la Península de Yucatán. Como investigadora 
del CIESAS ha estudiado las transformaciones de los ejidos, así como las presiones 
que hay sobre la tenencia colectiva de la tierra, a partir de la expansión de proyectos 
agroindustriales, inmobiliarios, eólicos y fotovoltáicos. 
Una de las máximas de la investigadora es que el trabajo científico debe servir a las 
comunidades. Es por ello que colabora con colectivos de abogados y organizaciones 
civiles que acompañan a quienes han hecho de la identidad maya una de sus 
herramientas para la defensa de su territorio. 
En este contexto, ¿qué está sucediendo con los ejidos en la Península? 
Desde que yo llegué en el 2010, sí veo un aumento de conflictos relacionados con el 
tema de las tierras. 
Hay una transformación en la manera en como, ciertos empresarios, han entrado a los 
ejidos para comprar sus tierras. En los periodos anteriores, pero en especial en el 
sexenio de Enrique Peña Nieto, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) dio el respaldo para que se diera la posibilidad de que empresarios entraran a 
adquirir tierras y eso, hasta ahorita, está teniendo consecuencias. 
En el sexenio anterior, los grupos empresariales tenían un control muy fuerte sobre la 
institucionalidad agraria, sobre el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria. 
De dos años para acá no tienen tanto control, pero sí lograron avanzar sobre muchos 
ejidos. 
Estos procesos de compras de tierras ejidales son lentos, no son tan inmediatos y hay 
muchos intereses en juego. Los conflictos que hoy vemos en la Península no surgieron 
con este gobierno. Pero en el actual gobierno, aunque sí están tratando de luchar contra 
la corrupción no acaban de lograrlo con la reducción del presupuesto. 
Así que se están viendo más conflictos asociados con la venta de tierras ejidales. Esta 
venta de tierras responde a los intereses de inversionistas de muchos sectores que 
quieren entrar a la Península. Hay un desarrollo progresivo de la agroindustria y, sobre 
todo, de las granjas de puercos y pollos. También está el sector del turismo y la 
urbanización. Y, obviamente, el Tren Maya que sí está reactivando la especulación 
inmobiliaria en algunos ejidos y, con ello, generando conflictos. 
Estos conflictos se han ido cultivando desde hace diez años. Y bueno, también hay 
visiones encontradas entre los ejidatarios. Algunos sí quieren vender la tierra. 
Hace 20 años había mucha más posibilidades de que un empresario llegara a un ejido, 
comprara las tierras y no generara mayor conflicto social, porque quizás había menos 
información. Ahora, hay más idea de lo que está pasando. En algunos lugares están 
tomando más conciencia del territorio maya. 
(https://es.mongabay.com/2020/08/peninsula-de-yucatan-la-privatizacion-del-territorio-
colectivo-entrevista/) 
 

Desde la milpa se mira el mundo entero (dieciocho años después) (Bio 

Diversidad, Ramón Vera Herrera, p. web). 
Jueves 20 agosto 2020 
Publiqué este texto hace casi 18 años, en diciembre de 2002, en la revista Rebeldía 
número 2, buscando que se reconociera la enorme pertinencia de mirar el mundo desde 
la milpa campesina, la milpa indígena, porque ahí se apersonaban todos y cada uno de 
los pisos sucesivos, de las capas acumuladas de ataques y normativas que acometen 
caciques locales, vecinos jodidos, jefes políticos, autoridades agrarias locales o 
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funcionarios municipales, pasando por las diversas redes de corporaciones, 
dependencias gubernamentales, de economía y oportunidad, ecología, desarrollo, 
salud, participación política, educación y cuanta vaina se imagina uno. Desde milenios 
atrás hay un ataque sistemático contra quienes en libertad se han dedicado a cultivar 
su relación la naturaleza, con la tierra. Contra quienes, desde su labor de siembra y 
reconocimiento de ciclos, puede entender el mundo como casi nadie. 
La paradoja es que a la vez que se les aprisiona con embates, normas y disposiciones, 
nadie les mira, nadie repara en lo que hacen campesinas y campesinos (sobre todo 
quienes pertenecen a un pueblo originario) salvo para orillarles a la sumisión, a la 
esclavitud, al crédito forzado y así a la mala al peonaje por deuda, a la expulsión de sus 
tierras y que no puedan nada salvo trabajar para alguien aceptando cualquier condición 
de maltrato o precariedad. 
Pero los guardianes y las guardianas del mundo siguen manteniendo su breve espacio 
de libertad, y tal vez este texto es una invocación, una vela de vida, para que esa 
existencia con rendijas de libertad siga siendo cierta, y con eso a la humanidad se nos 
abra una posibilidad de futuro en un momento en que todo parece haberse cerrado. 
O como ocurre en Quintana Roo, con todo el embate reciente del megaproyecto integral 
que disfrazan presentando como Tren Maya cuando es en realidad una Mega Zona 
Económica Mundial donde se busca el acaparamiento multimodal de territorios [2]. 
Ahí, por ejemplo, como modo de romper el empuje comunitario en ejidos con asamblea 
y uso mancomunado de las tierras, ciertas personas, funcionarias de Procuraduría 
Agraria intentaron realizar una asamblea espuria con el fin de obtener “anuencia de la 
asamblea para que faculte al comisariado ejidal electo para actos de administración, 
suscribir títulos y operaciones de crédito y facultades amplias para pleitos, cobranzas y 
actos de dominio”. Facultades que exceden el mandato de lo que debería ser la labor 
de quien represente y respete a la asamblea. “De aceptar la asamblea este punto, 
estaría firmando su propia acta de defunción, pues además de que las supuestas 
facultades son ilegales (como eso de ‘actos de dominio’, que es entronizarse como quien 
hace y deshace en el ejido sin pedir permiso), el comisariado estaría muy expuesto de 
lo que gente ajena al ejido, puedan pactar con él o ella. La asamblea es el amarre del 
cuidado comunitario” [3]. 
(http://www.biodiversidadla.org/Recomendamos/Desde-la-milpa-se-mira-el-mundo-
entero-dieciocho-anos-despues) 
 

Traban en El Jordán rehabilitación de vías (NVI Noticias, Redacción, p. web). 
Jueves 20 agosto 2020 
Oaxaca. - Habitantes de El Jordán, agencia de Santo Domingo Tehuantepec, mantienen 
parados los trabajos de rehabilitación de los rieles del Ferrocarril del Istmo de 
Tehuantepec (FIT), ante la falta de un acuerdo entre la empresa encargada de los 
trabajos y los propios pobladores. 
Alrededor de seis kilómetros que atraviesan las comunidades de la Colonia y Agencia 
El Jordán serán rehabilitados por ferrocarriles, como parte del Corredor Interoceánico 
que comunicará el puerto de Salina Cruz, Oaxaca con el de Coatzacoalcos, Veracruz.   
La empresa asignada para el tramo Medias Aguas Blancas, Veracruz a Salina Cruz, 
Oaxaca es Ferrocarriles del Istmo de Tehuantepec, S. A, de C.V. y el tramo consta de 
una extensión de 206 kilómetros. 
El 22 de agosto se tiene prevista una reunión en la población de El Jordán para llegar a 
un acuerdo con la empresa que está a cargo de los trabajos sobre el derecho de vía que 
pretende ser rehabilitado como parte del proyecto. 
En la última reunión del mes de julio, entre la representación del FIT, la Procuraduría 
Agraria, la presidenta municipal de Tehuantepec Vilma Martínez, el agente municipal y 
habitantes acordaron una próxima reunión para el desahogo de una propuesta con el 
fin de que los pobladores no sean afectados con los trabajos de tendido de rieles.  
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Mientras no exista un acuerdo que beneficie a las partes, los habitantes advierten con 
impedir el inicio de los trabajos, luego de que la empresa no los ha querido indemnizar, 
ya que por casi media década han construido sobre los derechos de vida su patrimonio. 
(https://www.nvinoticias.com/nota/157114/traban-en-el-jordan-rehabilitacion-de-vias) 
 

Establecen Yaquis reunión este día con autoridades de gobierno (Mega 

Noticias, Mariela Martínez, p. web). 
Jueves 20 agosto 2020 
Este día en punto de las 12 los representantes de las comunidades de Potam, Rahùm, 
Hurivis y Torim  se reuniràn con las autoridades federales, estatales y municipales a fin 
de establecer puntos de trabajo y acuerdos para tratar de culminar con el conflicto que 
prevalece hasta estos momentos en cuanto a manifestaciones carreteras y demás 
acciones, como el cierre de las válvulas de agua, la cual ya quedò resuelta la noche de 
este mièrcoles, segùn informaciòn oficial de la Comisiòn Estatal del Agua. 
La Lic. Gabriela Gaytán, representante legal de la Nación Yaqui indico que "por usos y 
costumbres después de rezar el Ave Marìa ya no se pueden realizar ninguna reunión, 
por eso la tarde del mièrcoles  al llegar por la tarde las autoridades de gobierno federal, 
solo se les dió un recibimiento, más no se establecieron acuerdos, será hasta este día" 
dijo. "Ellos están determinados a iniciar los diálogos siempre y cuando se inicien con las 
acciones" asegurò. 
A esta reunión estarán presentes: 
Alfredo Hernández Leal .... Secretaria del Bienestar de ciudad de México 
Hugo Aguilar Ortiz ...coordinador del INPI (MEXICO) 
Raúl García Leyva ... SCT Sonora  
Antonio Gallardo... representante de gobernación Sonora 
Enrique Garzón Valenzuela ... Procuraduría Agraria en Sonora 
(https://www.meganoticias.mx/guaymas/noticia/establecen-yaquis-reunion-este-dia-
con-autoridades-de-gobierno/173479) 
 

Sector Agrario 
 
 

Presenta Adela Román un proyecto para solucionar la falta de agua y 
contaminación (La Jornada, Guerrero, Abigail Perezcano, p. web). 
Viernes 21 agosto 2020 
Guerrero. - La alcaldesa de Acapulco, Adela Román Ocampo, presentó a los titulares 
de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) un proyecto para resolver el problema de la falta de agua 
potable y la contaminación de la bahía. 
Junto con el encargado de despacho de la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado 
del Municipio de Acapulco (Capama), José Ramón Aysa Neme, participó en una sesión 
en la que participaron el titular de Sedatu, Román Meyer Falcón, y la directora de 
Conagua, Blanca Jiménez Cisneros. Román Ocampo agradeció el respaldo del 
gobierno federal para solucionar ambas problemáticas del municipio. 
Indicó que en la Capama se requieren proyectos integrales para solucionar el desgaste 
de la infraestructura hidrosanitaria, y que también se necesita ampliar la red de agua 
potable y drenaje, así como ampliar y sustituir los tanques de almacenamiento de agua 
potable. “Necesitamos soluciones integrales para que Capama atienda tres factores 
fundamentales: el desgaste y el envejecimiento de la infraestructura hidrosanitaria del 
puerto, la necesaria inversión para ampliar la capacidad técnica y operativa de Capama, 
ampliando la red de agua potable y drenaje, sustituyendo y ampliando los tanques”, 
recalcó. 
(https://www.lajornadaguerrero.com.mx/index.php/sociedadyjusticia/item/12577-
presenta-adela-roman-un-proyecto-para-solucionar-la-falta-de-agua-y-contaminacion) 
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Sector Agropecuario 
 
 
Productores de pequeña escala son los que nos dan de comer (Gob.mx, 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, p. web). 
Jueves 20 agosto 2020 
El Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024, establece en la política social de rescate al 
campo, que ésta tendrá que estar focalizada a los productores de pequeña escala, 
derivado que son ellos quienes no han sido favorecidos en el pasado. 
Productores de Pequeña Escala: De acuerdo con el INEGI se refiere a productores de 
hasta 0.2 hectáreas de riego y hasta 5 hectáreas de temporal, en los cuales predomina 
el trabajo familiar, el acceso limitado a recursos y la producción orientada 
preponderantemente al autoconsumo. 
La pequeña agricultura a la que pertenecen los productores de pequeña escala tiene  
una enorme importancia en la economía agropecuaria del país ya que las pequeñas 
unidades de producción generan 54 por ciento de la producción de alimentos en el 
México así como el 80 por ciento del empleo contratado y pagado se genera en éstas; 
además los productores pequeños son cuidadores de la biodiversidad. 
Los principales cultivos en los que trabaja el productor de pequeña escala son 
provenientes de la milpa: maíz, frijol y calabaza. 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/productores-de-pequena-escala-son-los-que-
nos-dan-de-comer?idiom=es) 
 

Tras vídeo, renuncia encargado de despacho de la Sader en Puebla (El 

Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Jueves 20 agosto 2020 
Después de que se diera a conocer un video en donde el encargado de despacho de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en Puebla, Miguel Sergio Alcántara Silva, 
supuestamente busca impulsar una candidatura política para 2021 con actos de 
corrupción, la Sader dio a conocer que éste ya dejó el cargo, mientras que se abrió una 
investigación por parte del Órgano Interno de Control. 
“Con relación a la circulación de un video que exhibe en presuntos actos de corrupción 
al Encargado de Despacho de la Oficina de Representación de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural en el estado de Puebla, Miguel Sergio Alcántara Silva, 
esta dependencia federal informa: 
“La persona referida ha presentado, con fecha de hoy, su renuncia al cargo, y en virtud 
de los hechos, se ha solicitado la intervención del Órgano Interno de Control (OIC), 
dependiente de la Secretaría de la Función Pública (SFP), a efecto de que realice una 
investigación para deslindar responsabilidades y, de ser el caso, dar cuenta de posibles 
irregularidades a las autoridades competentes en el desempeño del ahora ex servidor 
público”, expresó la dependencia en un comunicado. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Tras-video-renuncia-encargado-de-
despacho-de-la-Sader-en-Puebla-20200820-0109.html) 
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AMLO: no soy el verdugo de Salinas, Calderón o 

Peña 

Viernes 21 agosto 2020 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a todos los ciudadanos a que 

lean la denuncia que presentó Emilio Lozoya Austin, ex director de Pemex –y 

que fue filtrada en medio del proceso que se le imputa–, para que se conozca la 

forma en que se perpetraron desfalcos en administraciones anteriores, ya que el 

pueblo se cansa de tanta pinche transa. 

Tras calificar el caso de tragicomedia y una situación escandalosa, indicó que el 

documento es auténtico, pero no significa que todo sea cierto, por lo que la 

Fiscalía General de la República (FGR) debe investigar lo que ahí se señala y 

llamar a declarar a todos los involucrados. 

En el caso de los tres ex presidentes a quienes menciona el ex director de Pemex 

(Enrique Peña Nieto, Felipe Calderón y Carlos Salinas de Gortari), insistió en 

que debe hacerse una consulta, y atajó que no busca que se piense que yo soy 

el verdugo; ahora sí que, ¿yo por qué? 

Durante su conferencia matutina de ayer, que se realizó en Zacatecas, el 

mandatario se refirió a la denuncia que presentó Lozoya Austin y apuntó que 

comenzó a leer el documento que circula en redes sociales, sin haberlo concluido 

hasta ayer por la mañana. Expresó que se trata de un caso más fuerte que una 

serie de televisión y una denuncia grave. 

Desde luego, esto no significa que todo lo que ahí se dice sea cierto. Falta que 

la autoridad, en este caso la fiscalía, recabe todas las pruebas que ahí se 

ofrecen. Si el video que se conoció es el que ya se entregó y se habla de él en 

el documento, (donde aparecen) recibos de entrega de dinero, desde luego tiene 

que llamarse a declarar a los involucrados, agregó el jefe del Ejecutivo. 

A la vez, respaldó la actuación del fiscal general, Alejandro Gertz Manero, y 

confió en que se desarrollará una indagatoria con apego a la verdad. Aunque 

pidió investigar quién filtró la denuncia, también mantuvo la posición que ha 

expresado sobre que debe difundirse su contenido, resguardando el debido 

proceso. 

Sería bueno que se conociera, que todos los que tengan acceso a redes sociales 

puedan leerla, porque todos debemos de estar informados sobre este tema, que 

no haya ocultamiento de la información, que no se manipule, que no haya 

silencio, que se sepa todo, que se conozca la verdad, apuntó. 

 

A recuperar lo robado 

 

Además, subrayó que lo importante es recuperar lo robado y expuso como 

ejemplo el caso del proyecto Etileno XXI, en el que, indicó, de comprobarse 



irregularidades en los contratos relacionados se mostraría que se concedió a 

Odebrecht gas etano hasta en 30 por ciento por debajo de su valor de mercado. 

En cuanto a los ex legisladores y ex presidentes que se señala en las 

acusaciones de Lozoya Austin, enfatizó que su gobierno no está persiguiendo a 

nadie y el que está bien con su conciencia no tiene nada que temer, por lo que, 

de considerarlo, pueden presentar denuncias por daño moral. 

Agregó: Se enojan. ¿Quién les manda? ¿Querían triunfar a toda costa sin 

escrúpulos morales de ninguna índole? ¿Transar para avanzar? Pues el pueblo 

se cansa de tanta pinche transa. 

También descartó que la filtración violente el debido proceso, pero agregó que 

una cosa es el derecho y otra cosa es la justicia. Lo ideal es que sean lo mismo, 

pero si hay que optar entre derecho y justicia, ¿ustedes qué dirían? 

López Obrador dejó en claro que, aunque un juez otorgó un amparo a Alonso 

Ancira Elizondo, presidente de Altos Hornos de México –relacionado con la 

compraventa de una planta de fertilizante con sobreprecio de 200 millones de 

dólares, y que es parte de las imputaciones a Lozoya Austin–, el proceso no 

concluye y no habrá perdón si no hay devolución y reparación del daño. 

De paso insistió en que la concesión del puerto de Veracruz a una empresa 

particular representa una privatización, por lo que incluso los integrantes de la 

Confederación Patronal de la República Mexicana se dijeron preocupados, pero 

garantizó que se actuará sin arbitrariedad, pero se revisarán los términos de 

dicho contrato. 

Posteriormente, en la misma conferencia de prensa dio a conocer que ya subió 

al avión presidencial, desde donde grabó un mensaje para llamar a participar en 

la rifa de éste. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Oaxaca, Chiapas y Guerrero, los más 

beneficiados por el actual pacto fiscal 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Rodrigo Rosales Contreras 

Chiapas, Oaxaca y Guerrero son las entidades más beneficiadas por el actual 

pacto fiscal, al ser de los estados que más reciben recursos federales, a pesar 

de registrar una baja participación en la actividad económica del país. 

El miércoles pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador acordó con 

los gobernadores realizar la Convención Nacional Hacendaria para la revisión de 

la Ley de Coordinación Fiscal, por la cual el gobierno federal, mediante diferentes 

fórmulas y reglas de operación, transfiere recursos a estados y municipios. 

La demanda de revisar este pacto fiscal proviene antes de que López Obrador 

llegara a la Presidencia, pero se agudizó más por los problemas en las finanzas 

públicas estatales derivados del Covid-19. 

Los 11 mandatarios que conforman las Alianzas Federalista Pacífico-Norte y 

Centro-Bajío-Occidente son los que más han solicitado modificaciones en la Ley 

de Coordinación Fiscal, para que, según sus criterios, se dé una distribución más 

equitativa y justa de los recursos y tengan más facultades recaudatorias. 

Uno de sus argumentos es que la actual crisis económica y sanitaria evidencia 

lo ineficiente del pacto fiscal, como el principal instrumento para recaudar y 

redistribuir la riqueza pública, el cual permite la concentración de 80% de los 

ingresos públicos en el gobierno central y reparte sólo 20% hacia las 32 

entidades y los más de 2,400 municipios. 

Algunos especialistas indican que el pacto fiscal ha ayudado a reducir las 

brechas económicas en los estados, debido a que las entidades con mayor poder 



económico y por ende, con más recaudación, “ayudan” a las economías más 

pobres. Otras voces manifiestan que este sistema federalista limita las áreas de 

oportunidad de las economías más pequeñas para denotar su sistema 

recaudatorio. 

¿Cuáles son las entidades más beneficiadas por el pacto fiscal? Si se considera 

el gasto federalizado, que son los recursos que la Federación transfiere a 

estados y municipios a través de participaciones, aportaciones, subsidios y 

convenios, así como su participación en el PIB nacional, los ganadores son 

Chiapas, Oaxaca y Guerrero.  

El año pasado, Chiapas fue la quinta entidad del país con mayor gasto 

federalizado al registrar 90,826 millones de pesos, que representa 4.8% del 

monto total, aunque es la economía 22 por tamaño, con una participación de 

1.5% del PIB de México, de acuerdo con datos de la SHCP y el Inegi.  

Oaxaca fue noveno lugar en recepción de recursos federales con 75,382 

millones (3.9% del total), mientras su aportación de 1.6% de la economía 

mexicana, coloca al estado en el escalón 21. 

En el caso de Guerrero, fue el onceavo estado en gasto federalizado con 64,539 

millones de pesos (3.4% del total); contribuyó con 1.4% del PIB nacional, 

situándose en el lugar 24.  

Al otro extremo hay grandes economías con bajos recursos. Nuevo León es el 

claro ejemplo, ya que a pesar de ser el tercer motor económico de México (7.9% 

del PIB), fue octavo en repartición del gasto federalizado (76,360 millones de 

pesos, que es 4.0% del total).  

La importancia de analizar el pacto fiscal radica en que, además de que el Covid-

19 ha mermado la liquidez de los estados y municipios, su dependencia hacia 

los recursos federales es alta, a excepción de la Ciudad de México, pues de sus 

ingresos totales, más de 85% proviene de la Federación. 

Es importante recordar que de la Recaudación Federal Participable (RFP) se 

desprenden los principales fondos de participaciones que les transfiere la 

Federación a estados y municipios. 

Así, el RFP es el conjunto de recursos que percibe la Federación por concepto 

de impuestos federales, derechos de minería y una parte de los ingresos 

petroleros.  

El monto de la RFP, que en el 2019 ascendió a 3.2 billones de pesos, está sujeto 

a las variaciones de la economía nacional e internacional. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Con ajuste en Cofepris, Salud sería juez y parte 

en compra de fármacos: Chertorivsky 

 

Jueves 20 agosto 2020 / María del Pilar Martínez y Lilia González 

Conflictos de interés en la compra pública de medicamentos y riesgos de 

incumplir tratados comerciales como el T-MEC o el TIPAT, son dos de los más 

importantes efectos adversos de la degradación administrativa de la Comisión 

Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) dentro de la 

Secretaría de Salud, de acuerdo con exfuncionarios y exnegociadores 

comerciales. 

Para Salomón Chertorivksy, secretario de Salud durante el sexenio del 

expresidente Felipe Calderón, la medida que desde el miércoles deja a la 

Cofepris reportándole a la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, 

se llevó a cabo con un “desaseo institucional” que bien podría ser llevado por el 

Congreso de la Unión a una controversia constitucional. 

En entrevista con El Economista, dijo que, en principio, esa decisión liquida la 

independencia, la transparencia y la autonomía de la agencia regulatoria, 

poniendo en entredicho su credibilidad. “Me temo que es muy probable que, en 

la siguiente revisión de certificación, nos pudieran quitar el grado de agencia con 

reconocimiento internacional y eso es una pérdida importantísima”, afirmó. 

La segunda implicación es que “hay un clarísimo conflicto de interés, porque la 

Subsecretaría es un importante comprador de insumos médicos, compra casi 

todas las vacunas del país, compra pesticidas, compra antirretrovirales para VIH, 

hace compras importantes de insumos y cuando tú pones bajo las órdenes de 

aquel que compra, que regula, pues eso puede llevar a muy malas prácticas”. 



Incluso, agregó, “puedes buscar adelantar tiempos en los procesos de registro 

que pueden conllevar a pérdidas en la seguridad, eficacia y calidad de los 

productos. Si tu presupuesto no te alcanza podrías ejercer presión sobre el 

regulador para que te registre productos de otras partes del mundo, en fin”. 

Asimismo, dijo que con esta acción se está desordenando un sector que fue 

avanzando desde 2001, cuando fue creada la Cofepris, y que logró desde el 

2011 mejoras administrativas, y fue en la época en la que se dio lugar a la 

certificación internacional como agencia, primero hemisférica por parte de la 

Organización Panamericana de la Salud (OPS) y después una agencia mundial 

como parte de la OMS. 

El ex secretario de Salud expuso que el diseño original e institucional de Cofepris 

se tomó de los modelos que operan en las agencias más importantes del mundo, 

como la FDA en Estados Unidos, o las agencias europea, alemana, japonesa. 

“Estos órganos son normalmente autónomos y está tan separados de los 

compradores tanto como sea necesario”. 

 

Riesgos globales 

 

Por su parte, Arturo Rangel, exasesor del área de buenas prácticas regulatorias 

del Consejo Coordinador Empresarial durante la negociación del Tratado 

México, Estados Unidos, Canadá (T-MEC) y del Tratado de Integración 

Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP), alertó sobre el posible 

incumplimiento de México de sus compromisos en estos tratados, lo que en el 

peor de los casos podría llevar a nuestro país a enfrentar paneles de solución de 

controversias en materia regulatoria. 

Afirmó que, al supeditarse a una dependencia federal, la autonomía de la 

Cofepris se podría diluir, afectando la transparencia sobre trámites y 

procedimiento es sus áreas de regulación, desde los alimentos, dispositivos 

médicos y productos químicos, lo que llevaría a entorpecer el comercio exterior, 

de acuerdo con los compromisos pactados en el artículo 28 del T-MEC. 

“Nuestros socios comerciales, al ver ésto, querrán iniciar un panel dentro del 

capítulo 31 de solución de controversias… Más allá del panel, le agregamos una 

rayita al tigre de inseguridad jurídica de poca confianza para la inversión, porque 

había un organismo estructurado y reconocido a nivel internacional”, sostuvo el 

ex representante de Comercio Exterior de la Canacintra. 

Explicó que el capítulo 28 del T-MEC busca generar transparencia y una mejor 

capacidad de análisis entre las partes y que haya rendición de cuentas 

(transparencia), practicabilidad en la forma en que se generan la regulación; 

sobre todo, dijo que exista cooperación regulatoria entre las partes. “Lo que 

busca es eliminar requisitos, sean redundantes o divergentes o duplicados, pero 

sobre todo, evitar que esos requisitos entorpezcan el comercio exterior”. Dentro 

de las negociaciones del nuevo acuerdo comercial, se determinó que haya una 

evaluación del impacto regulatorio obligatorio y esa evaluación se tendrá que 

presentar información que justifique la medida y una obligación de planeación 

anticipada, recordó. 
 
 



 

INE solicitará 5.5% más presupuesto para el año 

próximo 

Viernes 21 agosto 2020 / Georgina Saldierna 

El Instituto Nacional Electoral (INE) prevé pedir a la Cámara de Diputados un 

presupuesto de 20 mil 464.8 millones de pesos para el próximo año; esto es, 5.5 

por ciento más en términos reales que en 2018. De ese monto, 8 mil 202 millones 

serán destinados a la realización de las elecciones federales, las más grandes 

en la historia del país. 

Según el anteproyecto que será analizado en la Comisión temporal de 

Presupuesto el próximo lunes y en sesión del Consejo General del INE el 26 de 

agosto, los recursos que se canalizarán al proceso electoral federal representan 

40 por ciento del total, mientras que 54 por ciento (10 mil 992.9 millones de 

pesos) formarán parte del presupuesto base del organismo. El restante 6 por 

ciento se utilizará para diversos proyectos. 

El presidente de la comisión, el consejero Ciro Murayama, explicó que de cada 

100 pesos que gaste la federación el próximo año, 32 centavos serán para el 

INE, un centavo menos que en 2018. 

También señaló que, en la elaboración del anteproyecto, se consideró no sólo la 

organización de unas elecciones en las que crecerá el número de electores y de 

casillas a instalar en 8.4 y 5 por ciento, respectivamente, sino también los gastos 

para garantizar condiciones de sanidad contra el Covid-19. 

Para este último rubro se asignarán 311 millones de pesos, que significan mil 

891 pesos por cada una de las 164 mil 500 casillas que se abrirán, explicó el 

consejero. 

Aseguró que los sueldos del personal se congelarán, a excepción de los que 

menos perciben, que son los 6 mil 39 empleados de los Módulos de Atención 

Ciudadana, quienes tendrán un aumento real de 1.25 por ciento. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aplicará el INE la encuesta para renovar 

dirigencia de Morena 

Viernes 21 agosto 2020 / Redacción 

La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) determinó ayer que sea el Instituto Nacional Electoral (INE) el que 

realice la encuesta para elegir a la presidencia y la secretaría general de Morena, 

luego de aclarar que ésta se aplicará a militantes y a quienes se asuman como 

simpatizantes del partido. 

En sesión privada, los magistrados rechazaron por seis votos a favor y uno en 

contra la petición del presidente interino de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, de 

prorrogar el plazo para renovar la dirigencia a 90 días después de concluida la 

elección federal de 2021. 

Consideraron que ello implicaría dar casi un año para que se cumpla la sentencia 

del tribunal, que ordenó realizar el sondeo. Explicó que dicho ejercicio se puede 

llevar a cabo en el contexto de la emergencia sanitaria con las medidas de 

cuidado a la salud indispensables y sin que se tengan que celebrar asambleas. 

Recordaron que sí es posible efectuar la encuesta aun en medio de la pandemia, 

pues incluso el INE acordó realizar los comicios locales en Hidalgo y Coahuila el 

18 de octubre, tomando las medidas sanitarias necesarias. 

Luego de señalar que esta fuerza política no ha cumplido resoluciones anteriores 

sobre la renovación de la dirigencia, la sala superior del TEPJF explicó que el 

instituto electoral tendrá un plazo de 45 días luego de ser notificado para realizar 

el sondeo con el método y las condiciones que determine. La fuerza política 

deberá cubrir los gastos que se generen. 

Dijo entender como encuesta abierta aquella que se realice entre la ciudadanía, 

respecto de personas que se autoadscriben como militantes y simpatizantes del 

partido, dado que éste ha provocado falta de certeza y confiabilidad en un padrón 

diverso al previamente validado por el INE. 

 

Candidatos 

 

Expuso que en la elección de la presidencia y la secretaría general podrá 

participar como candidato cualquier militante que cumpla con los requisitos 

estatutarios, salvo el de ser consejero nacional. 

Resaltó que con esta resolución se privilegia el orden público y el interés social 

que reviste el cumplimiento de las sentencias y el derecho de la militancia a la 

renovación periódica de sus órganos de dirección. 

Los magistrados dejaron sin efecto todas las disposiciones emitidas por el partido 

relacionadas con la elección que sean contrarios a la sentencia. 



Desde hace más de ocho meses, Morena ha tratado de renovar su dirigencia sin 

éxito debido a la emergencia sanitaria por el Covid-19 y los conflictos internos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aun no son partidos y el INE ya los multó 

 

Viernes 21 agosto 2020 / Sarahi Uribe 

El Instituto Nacional Electoral proyecta multar por 4.7 millones de pesos a seis 

organizaciones que buscan el registro como partido político nacional. Las 

sanciones se dan luego de que la Comisión de Fiscalización detectó 

irregularidades en los ingresos de estas organizaciones. 

De acuerdo con el dictamen de fiscalización, que se votará hoy en el Consejo 

General, entre las irregularidades detectadas se encuentra el recibo de 

aportaciones de personas no identificadas. 

México Libre, organización de Margarita Zavala y Felipe Calderón, recibió 

contribuciones de personas no identificadas por lo que será acreedora a una 

multa de 2.3 millones de pesos, e incluso se analizará si se da vista a la Fiscalía 

Especializada en Delitos Electorales. 

Lo que corresponde a la organización Encuentro Solidario, asociación que 

remplaza al extinto Partido Encuentro Social, el Instituto aplicará una multa de 

90 mil 063 pesos. 

La irregularidad identificada por la Unidad Técnica de Fiscalización determinó 

que la falta cometida por Encuentro Solidario corresponde a la omisión de 

presentar dos contratos de donación con la firma, de tal forma que omitió cumplir 

con la totalidad de los requisitos establecidos en la normativa. 

Respecto a la revisión llevada a cabo a la asociación Grupo Social Promotor de 

México, impulsado por militantes del desaparecido Partido Nueva Alianza, 



determinó que el sujeto obligado omitió reportar gastos por varios conceptos por 

un monto de 1.2 millones de pesos. 

Esta falta se calificó como grave ordinaria, debido a que la conducta infractora 

acreditada se tradujo en una vulneración a los valores y principios sustanciales 

protegidos por la legislación electoral, aplicable en materia de fiscalización, por 

lo que se le multará con 857 mil 985 millones de pesos. 

El proyecto también determina que Fuerza Social por México, organización 

ligada al líder sindical Pedro Haces, se le impondrá una multa de 719 mil 178 

millones de pesos. Ello debido a que incumplió con la obligación de recibir a 

través de cheque o transferencia electrónica aportaciones en efectivo por un 

monto de 172 mil 500 pesos. 

En tanto, Redes Sociales Progresistas (RSP), ligado a la lideresa, Elba Esther 

Gordillo será multado con 452 mil 612 pesos. 

La asociación más grave es por no reportar gastos por concepto de honorarios 

y servicios para eventos por 573 mil 454 pesos. 

Finalmente, Súmate a Nosotros, ligada al ex panista Manuel Espino, será 

sancionada con 10 mil 982 pesos. 

De acuerdo con el proyecto, respecto de aquellas Organizaciones de 

Ciudadanos que eventualmente obtengan su registro como partidos políticos 

nacionales, las multas se harán efectivas una vez se realice la asignación de 

financiamiento público federal para el sostenimiento de sus actividades 

ordinarias permanentes para el resto del ejercicio dos mil veinte, sin que el cobro 

de estas pueda superar el 25 por ciento del monto asignado en cada ministración 

mensual. 

Cabe destacar que será hasta la próxima semana cuando se determine cuáles 

de estas organizaciones alcanzan el registro de partido nacional para las 

elecciones de 2021, 

Cabe destacar que los recursos obtenidos por la aplicación de estas serán 

destinados al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

IP se alía con municipios para combatir 

inseguridad, tramitología y regulaciones 

 

Viernes 21 agosto 2020 / Leticia Hernández 

El sector privado, a través del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), hará 

mancuerna con alcaldes de 365 municipios para colaborar en su industrialización 

y generación de empleos, a cambio de que les apoyen en el combate a la 

inseguridad, en la formación de capital humano, y le bajen a la regulación y 

tramitología. 

Además de que sean una línea de defensa ante regulaciones que impactan al 

sector productivo y a la sociedad en general, dijo Carlos Salazar Lomelín, 

presidente de la máxima cúpula empresarial del país. 

“Tenemos una cantidad impresionante de coincidencias, nosotros podemos ser 

ese punto de contacto para desarrollar económica e industrialmente los 

municipios”, agregó en la firma del acuerdo de colaboración entre el CCE con la 

Conferencia Nacional de Municipios de México (CONAMM). 

“Necesitamos un verdadero combate a la inseguridad que sufrimos en todos 

nuestros negocios”, y destacó que este debe ser uno de los principales objetivos. 

Señaló también la necesidad de la industrialización de capital humano 

capacitado en nuevas competencias y que la educación que se imparta, “se 

traduzca en educación técnica, educación media, que realmente permita a los 

jóvenes sumarse a las fuerzas de trabajo”. 

Una demanda histórica del empresariado nacional ha sido combatir la excesiva 

regulación y tramitología, y a pesar de que a nivel federal se ha avanzado en ese 

tema, en el plano municipal aún enfrentan un entorno retador. 



“Ustedes, como primer contacto con la población, pueden facilitar las 

regulaciones. En la medida que no se tome como objetivo clarísimo, no vamos a 

avanzar. Para facilitar la inversión en este momento de coyuntura, ustedes tienen 

la palabra para facilitarla”, detalló. 

El presidente del CCE también les pidió apoyo a los alcaldes para que les ayuden 

a la defensa de regulaciones que se quieren imponer en el país como la venta 

de alimentos de alto contenido calórico. 

“Nosotros los empresarios somos parte de la afectación, pero más al pequeño 

negocio y a toda la cadena de valor que representa hoy el 15 por ciento del PIB 

de los alimentos procesados y todo por el objetivo de culpar a alguien de la 

muerte por malos hábitos alimentarios. Queremos pedirles que ustedes también 

sean una línea de defensa contra estas actitudes que se están tomando en el 

país”, añadió. 

En la firma del convenio de colaboración, el presidente de la Confederación de 

Cámaras Industriales de México (Concamin) destacó la importancia de una 

política industrial que desde el nivel municipal sea desarrollada, y José Manuel 

López Campos, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de 

Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), externó el área de 

oportunidad para el combate a la inseguridad y excesiva regulación. 

Los doce organismos que conforman al CCE colaborarán con los municipios para 

que el empleo se recupere, con inversiones en infraestructura como está 

considerado en el documento de “68 Ideas para México” a fin de alcanzar el Gran 

Acuerdo Nacional y en la colaboración de diversos temas desde la capacitación 

de pequeñas empresas hasta en temas de adopción tecnológica para mejorar y 

eficientar el cobro del impuesto catastral y aumentar así los recursos 

municipales. 

“Este convenio estará a la altura de los retos que vivimos como nación. Fortalece 

la unidad entre los alcaldes del país y confirma que solo mediante el trabajo, 

mano a mano con los sectores ciudadanos es cuando es posible generar política 

pública sustentable que garantice un mejor futuro para el país”, dijo María 

Eugenia Campos, presidente de la CONAMM. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La ‘historieta’ de Lozoya: AMLO la celebra; 

políticos se deslindan en cascada 

 

Viernes 21 agosto 2020 / Víctor Chávez 

El escándalo de corrupción entre panistas, priistas y perredistas que destapó la 

denuncia de Emilio Lozoya, y que balconeó a diversos políticos, continuó y 

aceleró una apresurada cascada de deslindes, principalmente vía redes 

sociales. 

Asimismo, el presidente Andrés Manuel López Obrador calificó de “grave”, 

“escandalosa” y “efectiva” la denuncia del exdirector de Pemex contra 

expresidentes, exsecretarios, excandidatos a la Presidencia y exlegisladores 

Luego de la filtración del texto de la demanda completa, de 63 páginas, que el 

acusado y procesado por corrupción Emilio Lozoya presentó ante la Fiscalía 

General de la República (FGR), el primero en responder con una demanda penal 

fue el panista Ricardo Anaya, quien, a través de un despacho de abogados, 

demandó el jueves a Lozoya “por daño moral”, debido a que es acusado de 

recibir 6 millones 800 mil pesos del exdirector de Pemex, por instrucciones del 

exsecretario de Hacienda, Luis Videgaray. 

“Como lo anticipé, hoy inicié acciones legales ante el Poder Judicial Federal, a 

fin de demandar por daño moral a Emilio Lozoya. Ahora soy yo quien está 

llevando el caso ante un juez, para que se investiguen los hechos y se valoren 

las pruebas. La verdad está de mi lado”, escribió en su cuenta de Twitter. 

Anaya afirma que su denuncia fue presentada ante el Poder Judicial Federal, 

aunque este delito es de competencia local. 



Sólo en redes y con declaraciones, el expresidente Felipe Calderón también se 

deslindó y rechazó las acusaciones de corrupción en Odebrecht en su contra, y 

acusó que “el manejo ilegal y mediático del caso confirma que Lozoya (con el 

chantaje de tener presa a su mamá) es utilizado por López Obrador como un 

instrumento de venganza y persecución política. No le interesa la justicia, sino el 

linchamiento, haciendo en mi caso acusaciones ridículas”. 

Sostuvo que defenderá su “honorabilidad” ante las instancias jurídicas –no indicó 

cuándo ni cómo– y se declaró un “perseguido político” del presidente Andrés 

Manuel López Obrador. Sin embargo, en entrevista con Radio Fórmula, aseguró 

que “aquí estoy, aquí vivo y estoy a las órdenes de todo en un juicio apegado a 

derecho, estoy tranquilo”. 

Señalado por Lozoya como figura central de repartos de los sobornos al PAN, el 

extitular de Hacienda y canciller de Peña Nieto, Luis Videgaray, también negó 

los hechos. 

“Las acusaciones de Lozoya son mentiras inventadas para intentar librar las 

consecuencias de sus propios actos. El único responsable de la situación legal 

que enfrentan él, su madre, su hermana y su esposa, se llama Emilio Lozoya”, 

tuiteó. 

“Tampoco me sorprende que intente culparme precisamente a mí de sus actos 

indebidos: desde aquellos años es ampliamente sabido que tuvimos una mala 

relación personal, resultado de su mal manejo financiero de Pemex, de lo que 

pretendía hacer con la reforma energética y de su conducta como servidor 

público”, añadió. 

Ernesto Cordero, exsecretario de Hacienda de Felipe Calderón y otro de los 

principales vínculos como senador del PAN con Peña Nieto, Videgaray y Emilio 

Gamboa en el Senado, también rechazó por redes el señalamiento de Lozoya. 

“Nunca, como servidor público, participé en un acto de corrupción. Los supuestos 

señalamientos de Emilio Lozoya son falsos”, expresó en Twitter. 

Carlos Treviño, exdirector de Pemex, también rechazó las acusaciones por el 

caso Etileno XXI. “Niego rotundamente las acusaciones hechas hacia mi persona 

en el documento que circula en las redes, al ser totalmente falsas”, tuiteó. 

En un desplegado público, el exsenador hidalguense del PRI, David Penchyna, 

también señalado por sobornos en el Senado, dijo desconfiar de la “filtración” de 

versiones y de la denuncia de Lozoya, negó “cualquier acto ilegal” de su parte, 

“no soborné ni fui sobornado” y que estará “a disposición de la autoridad”. 

AMLO valida la denuncia y pide hacer del caso... una historieta 

El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó la veracidad de la bomba 

lanzada contra la clase política mexicana. Ayer, el titular del Ejecutivo calificó 

como “grave”, “apasionante” y “efectiva”, la denuncia del exdirector de Pemex, 

Emilio Lozoya, en contra de tres expresidentes, cuatro exsecretarios de Estado, 

ocho exsenadores, un presidente de la Cámara de Diputados, un presidente del 

Senado, un exgobernador, tres gobernadores actuales, cinco exfuncionarios y 

cuatro empresarios. 

“Todo indica que es cierta, efectiva, que no es apócrifa, que es la denuncia que 

en efecto presentó a la Fiscalía, o sea, que el documento es auténtico”, aseveró 

el mandatario federal en su conferencia matutina desde Zacatecas, desde donde 

se desmarcó de la distribución de la filtración el miércoles por la noche. 



Aunque consideró que, desde luego, “no significa que todo lo que ahí se dice sea 

cierto”, pues falta que la Fiscalía General de la República (FGR) recabe todas 

las pruebas y de ahí que se llame a declarar a los involucrados. 

Insistió en que el fiscal Alejandro Gertz Manero “actúe con profesionalismo, con 

rectitud y desde luego con apego a la ley”. 

Reconoció que no había terminado de leer toda la declaración, hecha pública en 

los medios de comunicación, pues ya se estaba desvelando “y no quería tener 

pesadillas, por lo que estaba leyendo porque sí está escandalosa”. 

No obstante, pidió a los ciudadanos no dejar de leer el documento, que circuló, 

“porque todos debemos estar informados sobre este tema. 

“Que no se manipule, que no haya silencio, que se sepa todo, que se conozca la 

verdad”, llamó. 

En la conferencia, López Obrador también fue consultado si se podría entregar 

masivamente, como se hace con la denominada cartilla moral, a fin de que se 

conozca y se cumpla “su deseo”, a lo que el Presidente sugirió elaborar un cómic. 

“Es muy bueno tu planteamiento. Yo creo que sí se tiene que hacer una 

historieta, pero hasta que se resuelva el asunto. Esto es apasionante, ahora sí 

¿dónde están los escritores, los intelectuales?”, manifestó. 

Finalmente, sugirió a los involucrados despreocuparse, en caso de no tener 

implicación. 

“Nosotros no estamos persiguiendo a nadie, lo que queremos es que se acabe 

la corrupción, que se acabe el bandidaje oficial, que ya no haya Lozoyas y 

Garcías Luna”, aseveró. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Rehúyen empresas al crédito bancario por crisis 

 

Vieres 21 agosto 2020 / Guillermo Castañares 

Menos de una tercera parte de las empresas en el país utilizaron el crédito de la 

banca comercial para financiar sus operaciones en el segundo trimestre, lo que 

implicó su menor nivel en una década. 

Las compañías están rehuyendo al endeudamiento con estas instituciones, ante 

su precaria situación económica y la del país, debido a la crisis ocasionada por 

la pandemia. 

En el informe “Evolución del Financiamiento a las Empresas durante el Trimestre 

Abril – Junio de 2020”, publicado por el banco central mexicano, se detalló que 

solo el 30.8 por ciento de las unidades productivas indicaron que usaron el 

crédito bancario. 

Esta cifra fue menor al 36.5 por ciento del trimestre previo y es la más baja desde 

el tercer trimestre de 2010. 

“En lo que respecta al endeudamiento de las empresas con la banca, 47.5 por 

ciento de las empresas indicó que contaba con créditos bancarios al inicio del 

segundo trimestre de 2020”, señaló la institución, mientras que el 21.6 por ciento 

de las empresas utilizó nuevos créditos bancarios en el trimestre de referencia. 

Las firmas que hicieron uso de nuevos créditos bancarios expresaron haber 

enfrentado condiciones menos favorables a las del trimestre previo en términos 

de los plazos ofrecidos, las condiciones para refinanciar créditos, los montos 

ofrecidos y las tasas de interés. 

Los resultados de la encuesta revelaron también que por el contrario, el 73 por 

ciento de las empresas no solicitaron un préstamo en el periodo mencionado, y 



la principal limitante, con 62.2 por ciento de respuestas, fue la situación 

económica en general, seguido de la situación de las ventas y rentabilidad de las 

compañías, con 49.4 por ciento de respuestas. 

 

Más limitantes 

 

Otros factores que inhiben la demanda del crédito tienen que ver con las altas 

tasas de interés, las condiciones de acceso al financiamiento, y los montos 

solicitados como colateral. 

Jorge Sánchez, director de Investigación Aplicada de la Fundación de Estudios 

Financieros (Fundef), comentó que solo el 30 por ciento recurren al crédito 

bancario y prefieren recurrir a los proveedores, algo más común en los pequeños 

negocios. 

“A pesar de ello, los bancos cuentan con una oferta interesante para el que guste 

solicitar crédito, pero es un segmento en donde compiten directamente con los 

proveedores”, dijo. 

Aseveró que si no hay una reactivación económica, la situación será complicada, 

por lo que es importante se den apoyos, por parte del gobierno, a las pequeñas 

y medianas empresas (Pymes). 

“El nivel menor de 10 años se debe a que estamos atravesando por la mayor 

crisis económica desde hace más de 50 años, así que es normal que bajo esta 

situación el crédito otorgado caiga; a diferencia de otras crisis, en la del 2020 el 

sistema bancario es parte de la solución, al tener dinero disponible para prestar”, 

añadió. 

Eduardo López, analista del sector financiero en la casa de bolsa Ve por Más, 

apuntó que la baja en el uso del crédito bancario obedece a la crisis actual, 

además de que las instituciones financieras están robusteciendo sus estándares 

a la hora de otorgar créditos y cuidar sus métricas, entre ellos, el nivel de 

morosidad y la capitalización. 

“Los bancos habían comentado que iban a estar en esa línea, con una mayor 

cautela y es normal en un entorno de crisis donde su prioridad es cuidar la 

liquidez, la capitalización y la calidad de sus activos, entonces están siendo más 

estrictos a la hora de colocar créditos”, indicó. 

Consideró que aunque es difícil de prever, la crisis de 2008 es un buen parámetro 

para estimar el impacto de la actual pandemia, ya que hace 12 años el índice de 

morosidad en la banca llegó al 5 por ciento. 

Francisco Orozco, director del departamento de finanzas región norte del Tec de 

Monterrey, subrayó que también las empresas son más mesuradas, debido a la 

experiencia con la que algunas cuentan de crisis previas. 

“Han estado recurriendo a otras estrategias en su planeación financiera, tratando 

de ‘estirar la liga’ hasta donde se pueda para no solicitar un crédito”, señaló. 

 

Sostén del crédito 

 

La principal fuente de financiamiento para las empresas siguen siendo los 

proveedores, con 77.7 por ciento, más que el 75.9 del trimestre previo. 



El 20.9 por ciento de los consultados señaló haber utilizado financiamiento de 

otras empresas del grupo corporativo y/o de la oficina matriz, 5.3 por ciento de 

la banca de desarrollo, 4.2 de bancos en el extranjero y 2.1 por ciento recurrió a 

la emisión de deuda. 

Los datos señalan que el 34.6 por ciento de las empresas prevé pedir 

financiamiento a la banca en el tercer trimestre, menos que el 41.5 por ciento del 

segundo cuarto. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

David León Romero pone pausa a nuevo 

nombramiento en Salud por video 

Viernes 21 agosto 2020 / Maritza Pérez 

Un video, en donde supuestamente se involucra la entrega de dinero con fines 

políticos, tiró, por el momento, el puesto que David León Romero ocuparía como 

encargado de la distribución de medicamentos del gobierno federal. 

A través de redes sociales, quien fuera exdirector de protección civil, expresó 

que “en tanto se aclara la situación por la que atravieso, y para no afectar al 

@GobiernoMX, no tomaré protesta como integrante del equipo de 

@SSalud_mx”. 

Sin embargo, previamente señaló que dicho video es de hace aproximadamente 

cinco años, cuando de noviembre de 2013 a noviembre de 2018, fue consultor, 

“no servidor público. Mi manera de apoyar al Movimiento, fue recolectar recursos 

entre conocidos para la realización de asambleas y otras actividades”, 

argumentó. 

La polémica en torno al exfuncionario federal se da a raíz de una serie de videos 

en donde a León Romero se le ve entregar dinero en efectivo a Pío Lorenzo, 

hermano del presidente Andrés Manuel López Obrador.   

Según el material obtenido por el portal Latinus, Pío Lorenzo recibió en al menos 

tres ocasiones recursos por parte del exdirector de protección civil, para la 

campaña electoral de 2018 a favor del partido Movimiento Regeneración 

Nacional (Morena) en Chiapas. 

En tanto, en un primer video se observa la entrega de dinero al interior de un 

restaurante. “Aquí te traigo 400”, dice León Romero mientras muestra un sobre 

amarillo; “ te voy a deber 30, ya no me alcanzó”, agrega. 

Por otro lado, en una segunda presunta entrega, realizada al interior de la casa 

de Pío Lorenzo se escucha decir a  David León: "Aquí te traigo uno". 

Latinus aseveró que fue el propio David León el encargado de realizar las 

grabaciones de las reuniones con el hermano del ahora presidente de la 

República. 

Se dijo, además, que en ese periodo, David León era consultor y operador del 

gobierno de Chiapas. 

En una de las grabaciones, se escucha decir a Pío Lorenzo que "el martes me 

los echas todos", a lo que David León respondió: "Esto es para apoyarlos en el 

tema del movimiento aquí". 

Asimismo, el exdirector de protección civil añade: “Te voy a tener la fecha exacta 

para que recojan el segundo millón y terminamos”. 

Y agrega: “hazle saber al licenciado a través de tus medios que lo estamos 

apoyando”, ya que “el chiste es que él vea que hay apoyo”, a lo que Pío Lorenzo 

responde que "lo sabe perfectamente bien". 



Apenas el 30 de julio, el presidente Andrés Manuel López Obrador daba a 

conocer que David León Romero, en ese entonces coordinador nacional de 

Protección Civil, sería el titular de la empresa creada para la adquisición y 

distribución de medicamentos, vacunas y equipo médico a nivel nacional. 

En aquella ocasión, el mandatario aseveró que el tema del abasto de 

medicamentos era prioridad para su gobierno, por lo que colocaba en el puesto 

a “uno de los mejores cuadros, mejores servidores públicos del gobierno se va a 

hacer cargo de este asunto y lo vamos a sustituir, ya no va a estar en Protección 

Civil”. 

Además, defendió el desempeño que realizó León Romero al interior de 

Protección Civil, pues, dijo, “vaya que nos ha ayudado muchísimo ahora con el 

huracán que afectó, en el norte él estuvo allá. Se hablaba, por ejemplo, de 

Reynosa (…) se nos inundó un hospital materno infantil, y de inmediato se 

atendió. Conagua ayudó para bombear el agua, sacar el agua y estuvo ahí 

pendiente David León”. 

“Ese servidor público es el que va a hacerse cargo de la empresa”, resaltó 

durante su conferencia matutina de aquella ocasión. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sheinbaum analizará iniciativa para prohibir la 

venta de productos chatarra en CDMX 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Camila Ayala Espinosa 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró 

que revisará la iniciativa que presentó el diputado local de Morena, Miguel Ángel 

Macedo Escartín, la cual busca que en la capital se prohíba la venta de productos 

chatarra a menores de edad. 

Al visitar la alcaldía Benito Juárez, informó que revisará con el Consejero Jurídico 

la propuesta que recién se presentó en el Congreso local, para saber si tiene 

similitudes con las iniciativas aprobadas recientemente en Oaxaca y Tabasco, o 

si se tomaron en cuenta las particularidades y el escenario que hay en la capital 

del país. 

“Hay una ley que se aprobó en Oaxaca, una que ya se aprobó en Tabasco y no 

conozco la verdad cuál es el planteamiento que están haciendo los diputados 

para ver si es igual que en los otros estados o tiene sus propias características 

en la ciudad”, agregó.  

Afirmó que si bien el objetivo de este tipo de leyes es que se proteja a los niños 

de padecimientos como la obesidad, diabetes e hipertensión, “hay otros temas 

que tomar en cuenta”. 

 

 



Contexto  

 

El pasado miércoles, Macedo Escartín, presentó ante el Congreso de la Ciudad 

de México una iniciativa que busca adicionar el artículo 47 Bis a la Ley de los 

derechos de niñas, niños y adolescentes de la capital.   

“La presente iniciativa tiene como objetivo aportar a la resolución de graves 

problemas en materia de salud, que se gestan desde la infancia a través del 

consumo de alimentos de alto contenido calórico y bebidas azucaradas, 

generando desde edades tempranas problemas y afectaciones como el 

sobrepeso y la obesidad, las cuales pueden prevalecer hasta la edad adulta, 

disminuyendo en todo momento de forma importante la calidad de vida de las 

personas, y en algunos casos, generando la muerte”, se lee en el documento. 

A mayor detalle, la propuesta explica que quedaría prohibida la venta, entrega, 

donación, distribución y regalo de alimentos envasados de alto contenido 

calórico y energético, así como de bebidas azucaradas a menores de edad. 

De igual forma, no estaría permitido comercializar, y que haya máquinas 

expendedoras de comida chatarra en instituciones educativas, públicas y 

privadas, de nivel básico y medio superior. 

“Quedan exentas de estas prohibiciones las personas que realicen lo anterior en 

calidad de madres, padres, tutores legales hacia sus hijas, hijos, o menores de 

edad bajo su tutela. La infracción a lo establecido en el presente será sancionada 

como delito contra la salud”, reitera. 

Desde que Oaxaca se convirtió en la primera entidad en prohibir que los niños 

compren comida chatarra, la postura de Sheinbaum Pardo es evaluar si es viable 

su aplicación en la urbe. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Joe Biden recupera la promesa de un Estados 

Unidos “para todos” 

 

Viernes 21 agosto 2020 / David Brooks 

Nueva York. - La Convención Nacional Demócrata culminó con su abanderado 

Joe Biden declarando que rescatará al pais de sus múltiples crisis y recuperará 

la promesa de Estados Unidos para todos como su próximo presidente. 

El espectáculo político, por primera vez producido como acto virtual, llegó a su 

fin en su cuarto día con la presentación del candidato presidencial por medio de 

las voces de su familia, sus colegas políticos y de gente común por todo el país. 

Una y otra vez se subrayó su decencia y su empatía con todos, conocidos y 

desconocidos, y que tras una larga carrera política de casi 50 años –como 

senador y dos periodos como vicepresidente– es uno de los candidatos 

presidenciales con mayor experiencia en la historia del país; todo para contrastar 

con el actual residente de la Casa Blanca. 

Biden aceptó formalmente su nominación como candidato presidencial 

demócrata y declaró ante las cámaras –sin público presente, sin conjuntos 

musicales, sin globos, con todo el circo de una convención física ausente y 

sustituida por esta versión pandemia– que será “un aliado de la luz, no de la 

oscuridad… optaremos por la esperanza sobre el temor” y reiteró que esto se 

trata de una batalla por el alma del país. 



Declaró que hay cuatro crisis históricas, con la pandemia, la peor crisis 

económica desde la Gran Depresión, la urgencia de la justicia racial y el cambio 

climático. 

La opción no puede ser más clara. Enjuicien a este presidente sobre los hechos, 

dijo, y presentó la lista de datos del desastre de la salud pública y la crisis 

económica. “El presidente no asume ninguna responsabilidad, culpa a los 

demás… No tenía que ser así”, acusó. 

Afirmó tener un plan para enfrentar la pandemia, así como con el fin de reactivar 

la economía en beneficio de las mayorías. Esta campaña no se trata sólo de 

ganar votos, es sobre ganar el corazón y, sí, el alma de Estados Unidos, ganarla 

por los generosos entre nosotros, no los egoístas, ganarla para los trabajadores 

que mantienen funcionando a este país, y no sólo para algunos privilegiados de 

hasta arriba. 

Prometió un nuevo sistema de migración basado en nuestros valores, reforzar 

los sindicatos que construyeron la clase media, elevar los salarios de los 

trabajadores esenciales, así como obligar a los más ricos a pagar su parte en 

impuestos, y prometió “restaurar la promesa de America para todos”. 

Biden será, si gana, el presidente de mayor edad en la historia al inicio de su 

mandato (cumplirá 78 años) y, en los hechos, es el candidato de la cúpula 

geriátrica del partido –la presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy 

Pelosi, el ex presidente Bill Clinton y Hillary Clinton, el líder de la bancada 

minoritaria del Senado Charles Schumer– algo que él mismo reconoce al 

calificarse como una figura de transición. 

Sin el talento retórico y el carisma de Barack Obama o, en sus mejores tiempos, 

Bill Clinton, Biden se presenta como alguien con la experiencia para guiar al país 

en momentos de crisis, reparar los daños a la república ocasionados por Trump, 

y buscar un regreso a la normalidad. A la vez, él y la cúpula política demócrata 

entiende, aunque aún rehúsa ceder, las nuevas fuerzas dinámicas dentro de su 

partido y sus aliados, como el cambio demográfico y sus implicaciones para el 

país. En parte por ello se seleccionó a la senadora Kamala Harris como la 

compañera de fórmula de Biden; si ganan, ella sería la primera mujer y también 

la primera persona de color en ocupar la vicepresidencia. 

Pero la convención fue exitosa en dar expresión al cambio demográfico y 

generacional, el impacto de Bernie Sanders y sus aliados en inclinar al partido 

hacia la izquierda por primera vez en décadas incluyendo abordar el tema ahora 

inevitable del racismo sistémico, de los inmigrantes, del cambio climático y de 

las diversas expresiones de violencia dentro de este país, y a la vez ofrecer una 

imagen de unidad que gira menos en torno a un candidato y más en contra del 

presidente Trump y sus huestes. 

Esa unidad se expresó a través de comentarios sobre Biden de siete de los 

principales candidatos demócratas que compitieron con él por la nominación, 

entre ellos Sanders y el multimillonario Michael Bloomberg, como con diversas 

voces –latinos, asiáticas, afroestadunidenses, indígenas, veteranos militares y 

un foro del candidato con trabajadores y gremios para enfatizar la importancia 

clave de los sindicatos– por todo el país sobre lo que esperan de una presidencia 

de Biden. 



El tema de este día fue “La promesa de America”, y toda la noche se dedicó a 

ofrecer una visión para cumplir con las expectativas de los estadunidenses. 

La actriz Julia Louis-Dreyfus (quien ha sido premiada múltiples veces por su 

papel estelar en la serie Veep, donde ella es vicepresidenta) fue la conductora 

del programa. Los intermedios musicales estuvieron a cargo de The Chicks 

(agrupación de country-rock originalmente conocidas como las Dixie Chicks), y 

un dueto con John Legend y Common, y a diferencia de otras noches, ésta hubo 

hasta un escritor, el historiador presidencial Jon Meacham. 

Con el fin de esta convención arranca la batalla frontal de los demócratas y sus 

aliados durante los próximos 75 días para desalojar al ahora ocupante de la Casa 

Blanca. 

La campaña de Biden recibirá un regalo el viernes, cuando más de 70 ex altos 

funcionarios de seguridad nacional republicanos respaldarán al demócrata al 

emitir feroces acusaciones contra Trump. Entre ellos se encuentran el ex jefe de 

la CIA Michael Hayden y el ex director de la FBI William Webster y el primer 

director de Inteligencia Nacional, John Negroponte. 

Por su parte, el Partido Republicano de Trump realizará su convención nacional 

a partir del próximo lunes. Se sabe que habrá un mosaico de participantes muy 

diferente a los demócratas, incluyendo tal vez algunos que creen en una teoría 

de conspiración en la cual Trump está salvando al mundo contra un culto de 

pedófilos y caníbales al servicio de Satanás con vínculos con demócratas y 

algunas estrellas de Hollywood. 

El pasado miércoles, Trump elogió a los integrantes de ese grupo ultraderechista 

que se identifican como QAnon al comentar que aunque no los conoce, entiendo 

que les gusto mucho, lo cual aprecio. Agregó: he escuchado que estas son 

personas que aman a nuestro país. 

Y hoy, una vez más, acusó que los demócratas están intentando robar esta 

elección. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Avanza el Programa de Salud Comunitaria, 

Alimentación y Agua en las poblaciones rurales 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Procuraduría Agraria 

El Programa de Salud Comunitaria, Alimentación y Agua –articulado por las 

Secretarías de Salud y Bienestar e IMSS-Bienestar y con la presencia de la 

Procuraduría Agraria- que se lleva a cabo en las comunidades rurales del país, 

se ha presentado en tres mil núcleos agrarios con un esquema de medidas 

preventivas, de recuperación de la cultura y de salud comunitaria. 

De esta forma se expresó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 

al hacer un balance de las tareas sustanciales y prioritarias que lleva a cabo la 

dependencia federal en todo el territorio nacional. 

El titular de la institución de servicio social comentó que próximamente se 

cubrirán los 32 mil 193 núcleos agrarios que son titulares del 51 por ciento de la 

superficie total del país - en los que viven cerca de 20 millones de mexicanos- 

con funciones de prevención, mitigación en esta fase de la pandemia. 

El funcionario comentó que, desde el inicio de la pandemia, la Procuraduría 

Agraria decidió iniciar una alerta temprana a través de la información directa 

levantada en el territorio por personal de esta dependencia federal, para darlo a 

conocer a la Secretaría de Salud, a través del Subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez. 

“Esto nos permitió que hubiera la detección y atención en algunos núcleos 

agrarios, que por su lejanía no podían ser identificados por centros sanitarios o 

hospitales. Y en esa medida fuimos teniendo un acercamiento del sector salud, 



y cuando se establece el programa de las secretarías de Bienestar y de Salud y 

el Programa de Salud Comunitaria, Alimentación y Agua, con mucho interés y 

entusiasmo decidimos participar en él”. 

Dijo que este trabajo que se ha hecho tiene dos componentes: uno, reforzar esta 

alerta temprana, y, por otra parte, se articula con las secretarías de Salud y 

Bienestar y el IMSS-Bienestar, con la finalidad de integrar los Comités de Salud 

al interior de los núcleos agrarios, que tengan la función tanto de prevención, 

mitigación en esta fase de la epidemia, pero sobre todo la de construir medidas 

preventivas y de recuperación de la cultura y de salud comunitaria. 

Hernández Palacios comentó que uno de los graves problemas que México 

enfrenta es la perdida de sus valores alimentarios y la imposición mercantil de 

una cultura o seudocultura de alimentación chatarra, y eso ha tenido como 

consecuencia la obesidad, la diabetes, la hipertensión en los núcleos agrarios, 

unidos a otras debilidades de orden económico y social que tiene grandes 

impactos. 

Sin embargo, aclaró que a la Procuraduría Agraria, al IMSS-Bienestar y a la 

Secretaría de Bienestar no les corresponden las labores regulatorias, “esto está 

en otros ámbitos”, pero sí hacer un trabajo de orientación, de capacitación y para 

ello se cuenta con los valores sociales y de tradiciones en las comunidades y en 

ese sentido, subrayó: “Creemos que podemos reorientar las prácticas 

alimentarias en nuestro país”. 

“Si nosotros impulsamos que en los núcleos agrarios, en los ejidos, en las 

comunidades, estos 20 millones de mexicanos recuperen el huerto familiar, la 

agricultura de traspatio para no solamente el cultivo de hortalizas, frutas y 

legumbres, sino también la cría de aves de corral, especies menores, podrán ir 

teniendo una dieta más saludable, acompañado de una reeducación de recetas 

tradicionales que permitan modificar sus hábitos alimentarios y generar una 

cultura de más hábitos sanitarios que vayan más allá de la pandemia”, subrayó. 

Uno de los efectos que tuvo esta crisis sanitaria que vivimos en el país, es haber 

puesto al descubierto las grandes carencias que tenemos, pero también las 

potencialidades en la recuperación de valores que todavía, aunque 

fragmentados y dispersos, existen en el México rural, precisó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Campesinos y productores de comisarías 

meridanas, en el abandono 

 

Viernes 21 agosto 2020 / Alejandro Moreno Peña 

Yucatán. - A pesar de que en su segundo informe de gobierno el alcalde de 

Mérida, Renán Barrera Concha, informó que se invirtieron casi 11 millones de 

pesos en la creación de nuevos apoyos económicos como Surte tu Negocio, 

Impulsa Mérida, Manos al Campo, así como microcréditos para la producción de 

huertos de traspatio, aves, borregos, conejos y abejas; sin embargo, durante un 

recorrido por las comisarías meridanas de Caucel, Cheumán, Noc-Ac, Cosgaya 

y Komchén, no se logró ubicar a ningún campesino ni productores agropecuarios 

que hayan recibido algún apoyo por parte del municipio de Mérida. 

Asimismo, se informó de la creación del Fondo Emergente para la Recuperación 

Económica de Mérida (FEREM) con 25 millones de pesos, sin embargo, los 

campesinos y productores agropecuarios entrevistados coincidieron en que 

desconocen dicho programa. 

Fernando Koyoc Muñoz, campesino de Ciudad Caucel, indicó que hasta el 

momento no ha recibido algún apoyo del Ayuntamiento de Mérida y añadió que 

el año pasado acudió con el comisario municipal para tramitar ante el apoyo de 

una bomba de agua para instalar un pequeño sistema de riego en su parcela, 

pero nunca obtuvo respuesta. 

 

 

 



Espelón y pepino 

 

Para este año sólo ha sembrado espelón y pepino, pero su cosecha depende de 

la lluvia de temporal, ya que, aunque tiene un sencillo sistema de riego, desde el 

año pasado que se descompuso la bomba hasta el momento no ha logrado 

reponerla, porque su único ingreso es la pensión de la tercera edad que recibe. 

Koyoc Muñoz dijo que ninguno de los pocos campesinos que aún tiene la parcela 

en Caucel Pueblo ha recibido ayuda de parte del municipio. 

El comisario ejidal de Caucel Pueblo, Robert Xool Noh, indicó que de los 264 

ejidatarios que hay en el poblado sólo algunos tienen terreno para sembrar, pero 

ninguno recibió ayuda del Ayuntamiento de Mérida. 

En su caso, dijo que se dedica a la cría de ganado, tiene 11 cabezas de ganado 

suizo que ha logrado sacar adelante con el esfuerzo de su familia, mencionó que 

tiene un sistema de riego para el zacate verde, pero desde hace seis meses se 

descompuso su trituradora y, aunque ha solicitado apoyo para su reparación, 

nunca le contestaron. 

El mes pasado, con la venta de un “torito” y un dinero que tenía reunido, logró 

comprar la trituradora que le salió en 9 mil pesos, pero hasta el momento, como 

todos sus compañeros, ha salido adelante por su propio esfuerzo, ya que no ha 

recibido apoyo del Ayuntamiento como productor agropecuario. 

 

Solamente despensas 

 

Don Roberto Xool dijo que sí recibieron la ayuda de despensas durante la 

contingencia sanitaria hasta en 5 ocasiones y que la entrega fue pareja para 

todos. 

Iván Tun Méndez, ejidatario de la comisaría de Cheumán, expresó que de los 58 

ejidatarios que hay en su pueblo a ninguno le llegó el apoyo, porque son muy 

pocos los que tienen sembrados, ya que tienen problemas con la tierra que no 

está parcelada, las autoridades nunca nos toman en cuenta porque tienen 

muchos años tratando de recuperar sus tierras, pero no lo han logrado. 

Dijo que a pesar de ser ejidatario no tiene tierras porque están en pleito y se 

gana la vida con un poco de desyerbo. 

El comisario ejidal de Cheumán, Francisco Ucán, dijo que a principios de año 

resultó beneficiario de un apoyo del municipio para la construcción de una cocina 

ecológica, desde hace seis meses se debió haber terminado la obra, pero se 

quedó incompleta y nunca le instalaron la estufa ecológica. 

El apoyo del Ayuntamiento se quedó a medias, porque el mismo personal se 

llevó los materiales que se requerían para terminar la cocina, por lo que ahora 

piensa usar la construcción de la cocina ecológica para guardar su triciclo, ya 

que la estufa nunca llegó. 

En su caso, dijo que sembró un poco de pepino y calabaza, pero son pocos los 

que siembran, ya que 288 hectáreas de uso común están en pleito y no pueden 

hacer uso de las tierras. 

Dice que se dedica a leñar y hace dos viajes al día en triciclo hasta Dzityá, cada 

uno de 100 pesos, con lo que apenas sale para el “frijolito”. 

 



Tierras en litigio 

 

Comentó que nunca han recibido apoyo para recuperar sus tierras que están en 

pleito desde el 2009, hasta el 5 de noviembre tienen audiencia en la Procuraduría 

Agraria y espera que se destrabe el problema de sus tierras, que tiene 23 años 

que están tratando de recuperarlas. 

El comisario ejidal de Noc-Ac, Rubén Ernesto Toh, aseguró que sí recibieron la 

ayuda de despensas durante la contingencia y, aunque sólo pocas personas se 

dedican al campo, a ninguna le llegó la ayuda como productores de parte del 

Ayuntamiento de Mérida. 

El señor Jaime Enrique Jorge Cen, comisario ejidal de Cosgaya, señaló que en 

su comunidad menos de diez personas siguen viviendo del campo, hasta el 

momento la única ayuda que ha recibido es por parte del Gobierno Federal, que 

prometió un apoyo de 1,600 pesos por hectárea a los productores y, aunque 

varios ya metieron la solicitud, hasta el momento no les han dado respuesta. 

Señaló que hasta el momento a los productores no les ha llegado nada, pero sí 

recibieron el apoyo de despensas por parte del municipio de Mérida; agregó que 

desde el año pasado en que asumió el cargo solicitó ayuda del municipio para 

rescatar el edificio de la comisaría ejidal que se encuentra abandonado y es 

utilizado para consumir bebidas alcohólicas. 

 

Nido de maleantes 

 

Solicitamos que se nos apoye con las puertas y ventanas del edificio, ubicado en 

la esquina de la calle 17 y calle 12, para hacer algo en beneficio del pueblo, pero 

no tuvimos respuesta y hasta el momento el lugar se ha convertido en un nido 

de maleantes, comentó. 

En el municipio de Komchén, el señor José Vicente Gil López coincidió en que 

sí llegaron despensas de apoyo por la contingencia sanitaria, pero las personas 

que aún tienen su parcela y crían sus animales no han recibido apoyo en especie 

o microcréditos de parte del Ayuntamiento de Mérida. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Guerrero tercer lugar entre los estados que más 

han disminuido los homicidios dolosos en 2020 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Redacción 

Guerrero, Chilpancingo. - De acuerdo a las cifras dadas a conocer por el 

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Guerrero se 

ubica en tercer lugar de las 22 entidades que más han reducido los homicidios 

dolosos, con 24.4 por ciento de enero a julio de este año en comparación con 

2019. 

El gobernador Héctor Astudillo Flores reconoció a la Mesa de Coordinación para 

la Construcción de la Paz, por el trabajo constante que ha permitido a Guerrero 

avanzar en materia de seguridad. 

Este jueves, en la conferencia matutina del Gabinete de Seguridad Federal 

encabezada por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

se dieron a conocer los índices delictivos del país, y se señaló a Guerrero como 

uno de los estados que más ha disminuido en delitos como homicidios, solo por 

debajo de Baja California Sur y Tlaxcala. 

Guerrero pasó del séptimo al noveno lugar a nivel nacional, con una baja de 24.4 

por ciento en número de homicidios de enero a julio de este año, detalló el 

secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca. 

Otros indicadores, como robo, presenta una reducción del 25.1%, secuestros 

63.8% y feminicidios 21.7%. 

Además, en la reunión virtual se dio seguimiento a los sucesos delictivos y los 

operativos de seguridad en las siete regiones del estado. 



El secretario de Protección Civil, Marco César Mayares Salvador, informó que la 

lluvia de este miércoles en Acapulco arrastró piedras, lodo y algunos vehículos, 

sin registrarse algún daño humano, por lo que brigadas realizaron operativos de 

patrullaje. 

El gobernador Héctor Astudillo, se comunicó con la Mesa Regional de 

Coordinación para la Construcción de la Paz en Acapulco a quienes pidió estar 

muy alertas y en coordinación de manera puntual en el tema de las lluvias por la 

onda tropical 29, e instruyó a Cicaeg ayudar en las circunstancias de derrumbe 

o deslaves en carreteras. 

En la Mesa de Coordinación Estatal, se analizó el tema de los conflictos agrarios, 

donde el gobierno del estado contribuye y coadyuva en la solución de estos y así 

evitar que las partes entren en confrontaciones que pueden ser violentas. 

El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, dijo que, la 

búsqueda de solución a los conflictos agrarios, son de competencia federal a 

través de la Procuraduría Agraria Federal. 

“La instrucción que ha dado el gobernador Héctor Astudillo es que tengamos 

cercanía con las autoridades federales, sumar esfuerzos y hagamos lo posible 

para encontrar soluciones a los conflictos agrarios que tienen un promedio de 

50, 40 o 30 años que no se han podido resolver”. 

Estuvieron presentes en la sesión virtual, el delegado federal en Guerrero, Pablo 

Amílcar Sandoval Ballesteros; el comandante de la Octava Región Naval, 

Francisco Limas López; el comandante de la 35 Zona Militar, Ernesto Ávalos 

Pardo; el comandante de la 27 zona Militar, Eufemio Ibarra Flores. 

Así como el delegado de la FGR, Fernando García Fernández; el presidente de 

la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno; el 

representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel Sosa Pintos; el 

presidente de Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, y el secretario 

Técnico de la Mesa de Coordinación Estatal, Hermes Teodoro González, entre 

otras autoridades civiles y militares. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Guerrero tercer lugar entre 22 entidades que 

disminuyeron homicidios dolosos en 2020: 

SESNSP 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Michelle Galaviz 

El Gobernador Héctor Astudillo Flores, reconoció a las autoridades civiles y 

militares de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, por el 

trabajo constante que ha colocado a Guerrero en tercer lugar de las 22 entidades 

que más han reducido los homicidios dolosos con 24.4% de enero a julio de este 

año en comparación con 2019, de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del 

Sistema Nacional de Seguridad Pública. 

Este jueves, en la conferencia matutina del Gabinete de Seguridad Federal 

encabezada por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

se dieron a conocer los índices delictivos del país y se mencionó a Guerrero 

como uno de los estados que más ha disminuido en delitos como homicidios, 

solo por debajo de Baja California Sur y Tlaxcala. 



De acuerdo con las cifras del Gobierno Federal, se confirma que Guerrero se 

mantiene con una tendencia a la baja en los indicadores delictivos pasando del 

séptimo al noveno lugar a nivel nacional con una baja de 24.4% en número de 

homicidios de enero a julio de este año en comparación con el mismo periodo 

del año anterior por cada 100 mil habitantes. 

“Guerrero, por cifras absolutas este año aparece en noveno lugar, ya dejamos el 

séptimo lugar a trás, no estamos tan distantes de Sonora y Veracruz, pegados a 

la Ciudad de México en el lugar décimo. En la tasa por cada 100 mil habitantes 

aparece Guerrero en décimo lugar junto con Quintana Roo”, detalló Portillo 

Menchaca. 

Otros indicadores como robo -25.1%, secuestros -63.8% y feminicidios -21.7%, 

también presentan una reducción en Guerrero respecto al año anterior, por lo 

que el Gobernador Astudillo Flores, señaló que la coordinación de los tres 

órdenes de gobierno y el apoyo invaluable de las Fuerzas Armadas ha permitido 

este avance en beneficio de la seguridad de los guerrerenses. 

Además, en la reunión virtual de trabajo se dio seguimiento a los sucesos 

delictivos y los operativos de Seguridad en las siete regiones del Estado, como 

la detención de una persona por la Policía Estatal, por el robo a un 

cuentahabiente de un banco en la zona Diamante, la cual fue puesta a 

disposición de la Agencia del Ministerio Público en Acapulco. 

El Secretario de Protección Civil, Marcos Mayares Salvador, informó que la 

noche de este miércoles, la lluvia registró una precipitación de 26.8 centímetros 

por metro cuadrado acumulado de agua y brigadas de esa dependencia, así 

como de la Novena Región Militar a cargo del General Miguel Hurtado Ochoa y 

de la Octava Región Naval Militar a cargo del Almirante Francisco Limas López, 

la Policía Estatal y Guardia Nacional, realizaron operativos de patrullaje y retiro 

de piedras y lodo, así como de algunos vehículos arrastrados por las corrientes 

de agua en distintas vialidades de Acapulco, sin registrar algún daño humano. 

El Gobernador Héctor Astudillo, se comunicó con la Mesa Regional de 

Coordinación para la Construcción de la Paz en Acapulco a quienes pidió estar 

muy alertas y en coordinación de manera puntual en el tema de las lluvias por la 

onda tropical 29 que podría ocasionar fuertes lluvias nuevamente en Acapulco e 

intruyó a Cicaeg ayudar en las circunstancias de derrumbe o deslaves en 

carreteras. 

En la Mesa de Coordinación Estatal, se analizó el tema de los conflictos agrarios 

donde el Gobierno del Estado a través de la Secretaría General de Gobierno 

contribuye y coadyuva en la solución de estos y así evitar que las partes entren 

en confrontaciones que pueden ser violentas. 

Sin embargo, aclaró Salazar Adame que la búsqueda de solución a los conflictos 

agrarios son de competencia Federal a través de la Procuraduría Agraria Federal 

que es la instancia de acuerdo con la ley de atender y buscar las soluciones. 

“La instrucción que ha dado el Gobernador Héctor Astudillo es que tengamos 

cercanía con las autoridades federales, sumar esfuerzos y hagamos lo posible 

para encontrar soluciones a los conflictos agrarios que tienen un promedio de 

50, 40 o 30 años que no se han podido resolver, pero es necesario insistir que 

el problema son de ámbito Federal y el gobierno estatal es coadyuvante”, Salazar 

Adame. 



Estuvieron presentes en la sesión virtual, el Delegado Federal en Guerrero, 

Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros, el Comandante de la Octava Región Naval, 

Francisco Limas López, el Comandante de la 35 Zona Militar, Ernesto Ávalos 

Pardo, el Comandante de la 27 zona Militar, Eufemio Ibarra Flores. 

Así como el Delegado de la FGR, Fernando García Fernández, el Presidente de 

la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno, el 

representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel Sosa Pintos, el 

Presidente de Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo y el Secretario 

Técnico de la Mesa de Coordinación Estatal, Hermes Teodoro González, entre 

otras autoridades civiles y militares. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Guerrero, entre estados que más han disminuido 

los homicidios en 2020 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Redacción 

Guerrero. - De acuerdo con las cifras dadas a conocer por el Secretariado 

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Guerrero se ubica en 

tercer lugar de las 22 entidades que más han reducido los homicidios dolosos, 

con 24.4 por ciento de enero a julio de este año en comparación con 2019.  

En un boletín, se informó que el gobernador Héctor Astudillo Flores reconoció a 

la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, por el trabajo constante 

que ha permitido a Guerrero avanzar en materia de seguridad.  

Este jueves, en la conferencia matutina del Gabinete de Seguridad Federal 

encabezada por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

se dieron a conocer los índices delictivos del país, y se señaló a Guerrero como 

uno de los estados que más ha disminuido en delitos como homicidios, solo por 

debajo de Baja California Sur y Tlaxcala.  

Guerrero pasó del séptimo al noveno lugar a nivel nacional, con una baja de 24.4 

por ciento en número de homicidios de enero a julio de este año, detalló el 

secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca. Otros indicadores, 

como robo, presenta una reducción del 25.1%, secuestros 63.8% y feminicidios 



21.7%. Además, en la reunión virtual se dio seguimiento a los sucesos delictivos 

y los operativos de seguridad en las siete regiones del estado.  

El secretario de Protección Civil, Marco César Mayares Salvador, informó que la 

lluvia de este miércoles en Acapulco  arrastró piedras, lodo y  algunos vehículos, 

sin registrarse algún daño humano, por lo que brigadas  realizaron operativos de 

patrullaje. El gobernador Héctor Astudillo, se comunicó con la Mesa Regional de 

Coordinación  para la Construcción de la Paz en Acapulco a quienes pidió estar 

muy alertas y en coordinación de manera puntual en el tema de las lluvias por la 

onda tropical 29,  e instruyó a Cicaeg ayudar en las circunstancias de derrumbe 

o deslaves en carreteras.  

En la Mesa de Coordinación Estatal, se analizó el tema de los conflictos agrarios, 

donde el gobierno del estado contribuye y coadyuva en la solución de estos y así 

evitar que las partes entren en confrontaciones que pueden ser violentas.   

El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, dijo que la 

búsqueda de solución a los conflictos agrarios son de competencia federal a 

través de la Procuraduría Agraria Federal. “La instrucción que ha dado el 

gobernador Héctor Astudillo es que tengamos cercanía con las autoridades 

federales, sumar esfuerzos y hagamos lo posible para encontrar soluciones a los 

conflictos agrarios que tienen un promedio de 50, 40 o 30 años que no se han 

podido resolver”.  

Estuvieron presentes en la sesión virtual, el delegado federal en Guerrero, Pablo 

Amílcar Sandoval Ballesteros; el comandante de la Octava Región Naval, 

Francisco Limas López; el comandante de la 35 Zona Militar, Ernesto Ávalos 

Pardo; el comandante de la 27 zona Militar, Eufemio Ibarra Flores. Así como el 

delegado de la FGR, Fernando García Fernández; el presidente de la Comisión 

Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno; el representante 

del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel Sosa Pintos; el presidente de 

Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, y el secretario Técnico de la Mesa 

de Coordinación Estatal, Hermes Teodoro González, entre otras autoridades 

civiles y militares. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Guerrero tercer lugar entre los estados que más 

han disminuido los homicidios dolosos en 2020 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Redacción 

Guerrero. - De acuerdo a las cifras dadas a conocer por el Secretariado Ejecutivo 

del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Guerrero se ubica en tercer lugar de 

las 22 entidades que más han reducido los homicidios dolosos, con 24.4 por 

ciento de enero a julio de este año en comparación con 2019. 

El gobernador Héctor Astudillo Flores reconoció a la Mesa de Coordinación para 

la Construcción de la Paz, por el trabajo constante que ha permitido a Guerrero 

avanzar en materia de seguridad. 

Este jueves, en la conferencia matutina del Gabinete de Seguridad Federal 

encabezada por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

se dieron a conocer los índices delictivos del país, y se señaló a Guerrero como 

uno de los estados que más ha disminuido en delitos como homicidios, solo por 

debajo de Baja California Sur y Tlaxcala. 



Guerrero pasó del séptimo al noveno lugar a nivel nacional, con una baja de 24.4 

por ciento en número de homicidios de enero a julio de este año, detalló el 

secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca. 

Otros indicadores, como robo, presenta una reducción del 25.1%, secuestros 

63.8% y feminicidios 21.7%. 

Además, en la reunión virtual se dio seguimiento a los sucesos delictivos y los 

operativos de seguridad en las siete regiones del estado. 

El secretario de Protección Civil, Marco César Mayares Salvador, informó que la 

lluvia de este miércoles en Acapulco arrastró piedras, lodo y algunos vehículos, 

sin registrarse algún daño humano, por lo que brigadas realizaron operativos de 

patrullaje. 

El gobernador Héctor Astudillo, se comunicó con la Mesa Regional de 

Coordinación para la Construcción de la Paz en Acapulco a quienes pidió estar 

muy alertas y en coordinación de manera puntual en el tema de las lluvias por la 

onda tropical 29, e instruyó a Cicaeg ayudar en las circunstancias de derrumbe 

o deslaves en carreteras. 

En la Mesa de Coordinación Estatal, se analizó el tema de los conflictos agrarios, 

donde el gobierno del estado contribuye y coadyuva en la solución de estos y así 

evitar que las partes entren en confrontaciones que pueden ser violentas. 

El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, dijo que la 

búsqueda de solución a los conflictos agrarios son de competencia federal a 

través de la Procuraduría Agraria Federal. 

“La instrucción que ha dado el gobernador Héctor Astudillo es que tengamos 

cercanía con las autoridades federales, sumar esfuerzos y hagamos lo posible 

para encontrar soluciones a los conflictos agrarios que tienen un promedio de 

50, 40 o 30 años que no se han podido resolver”. 

Estuvieron presentes en la sesión virtual, el delegado federal en Guerrero, Pablo 

Amílcar Sandoval Ballesteros; el comandante de la Octava Región Naval, 

Francisco Limas López; el comandante de la 35 Zona Militar, Ernesto Ávalos 

Pardo; el comandante de la 27 zona Militar, Eufemio Ibarra Flores. 

Así como el delegado de la FGR, Fernando García Fernández; el presidente de 

la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno; el 

representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel Sosa Pintos; el 

presidente de Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, y el secretario 

Técnico de la Mesa de Coordinación Estatal, Hermes Teodoro González, entre 

otras autoridades civiles y militares. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Confirma Federación disminución de Guerrero en 

indicadores delictivos y homicidios dolosos: 

Gobernador Astudillo 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Ochoa Orellana 

Guerrero. - El Gobernador Héctor Astudillo Flores, reconoció a las autoridades 

civiles y militares de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, 

por el trabajo constante que ha colocado a Guerrero en tercer lugar de las 22 

entidades que más han reducido los homicidios dolosos con 24.4 por ciento de 

enero a julio de este año en comparación con 2019, de acuerdo con el 

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. 

Este jueves, en la conferencia matutina del Gabinete de Seguridad Federal 

encabezada por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

se dieron a conocer los índices delictivos del país y se mencionó a Guerrero 

como uno de los estados que más ha disminuido en delitos como homicidios, 

solo por debajo de Baja California Sur y Tlaxcala. 

De acuerdo con las cifras del Gobierno Federal, se confirma que Guerrero se 

mantiene con una tendencia a la baja en los indicadores delictivos pasando del 

séptimo al noveno lugar a nivel nacional con una baja de 24.4 por ciento en 

número de homicidios de enero a julio de este año en comparación con el mismo 

perioro del año anterior por cada 100 mil habitantes. 

«Guerrero, por cifras absolutas este año aparece en noveno lugar, ya dejamos 

el séptimo lugar a trás, no estamos tan distantes de Sonora y Veracruz, pegados 

a la Ciudad de México en el lugar décimo. En la tasa por cada 100 mil habitantes 



aparece Guerrero en décimo lugar junto con Quintana Roo», detalló Portillo 

Menchaca. 

Otros indicadores como robo -25.1%, secuestros -63.8% y feminicidios -21.7%, 

también presentan una reducción en Guerrero respecto al año anterior, por lo 

que el Gobernador Astudillo Flores, señaló que la coordinación de los tres 

órdenes de gobierno y el apoyo invaluable de las Fuerzas Armadas ha permitido 

este avance en beneficio de la seguridad de los guerrerenses. 

Además, en la reunión virtual de trabajo se dio seguimiento a los sucesos 

delictivos y los operativos de Seguridad en las siete regiones del Estado, como 

la detención de una persona por la Policía Estatal, por el robo a un 

cuentahabiente de un banco en la zona Diamante, la cual fue puesta a 

disposición de la Agencia del Ministerio Público en Acapulco. 

El Secretario de Protección Civil, Marcos Mayares Salvador, informó que la 

noche de este miércoles, la lluvia registró una precipitación de 26.8 centímetros 

por metro cuadrado acumulado de agua y brigadas de esa dependencia, así 

como de la Novena Región Militar a cargo del General Miguel Hurtado Ochoa y 

de la Octava Región Naval Militar a cargo del Almirante Francisco Limas López, 

la Policía Estatal y Guardia Nacional, realizaron operativos de patrullaje y retiro 

de piedras y lodo, así como de algunos vehículos arrastrados por las corrientes 

de agua en distintas vialidades de Acapulco, sin registrar algún daño humano. 

El Gobernador Héctor Astudillo, se comunicó con la Mesa Regional de 

Coordinación para la Construcción de la Paz en Acapulco a quienes pidió estar 

muy alertas y en coordinación de manera puntual en el tema de las lluvias ppr la 

onda tropical 29 que podría ocasionar fuertes lluvias nuevamente en Acapulco e 

intruyó a Cicaeg ayudar en las circunstancias de derrumbe o deslaves en 

carreteras. 

En la Mesa de Coordinación Estatal, se analizó el tema de los conflictos agrarios 

donde el Gobierno del Estado a través de la Secretaría General de Gobierno 

contribuye y coadyuva en la solución de estos y así evitar que las partes entren 

en confrontaciones que pueden ser violentas. 

Sin embargo, aclaró Salazar Adame que la búsqueda de solución a los conflictos 

agrarios son de competencia Federal a través de la Procuraduría Agraria Federal 

que es la instancia de acuerdo con la ley de atender y buscar las soluciones. 

«La instrucción que ha dado el Gobernador Héctor Astudillo es que tengamos 

cercanía con las autoridades federales, sumar esfuerzos y hagamos lo posible 

para encontrar soluciones a los conflictos agrarios que tienen un promedio de 

50, 40 o 30 años que no se han podido resolver, pero es necesario insistir que 

el problema son de ámbito Federal y el gobierno estatal es coadyuvante», 

Salazar Adame. 

Estuvieron presentes en la sesión virtual, el Delegado Federal en Guerrero, 

Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros, el Comandante de la Octava Región Naval, 

Francisco Limas López, el Comandante de la 35 Zona Militar, Ernesto Ávalos 

Pardo, el Comandante de la 27 zona Militar, Eufemio Ibarra Flores. 

Así como el Delegado de la FGR, Fernando García Fernández, el Presidente de 

la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno, el 

representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel Sosa Pintos, el 

Presidente de Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo y el Secretario 



Técnico de la Mesa de Coordinación Estatal, Hermes Teodoro González, entre 

otras autoridades civiles y militares. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Guerrero tercer lugar entre los estados que más 

han disminuido los homicidios dolosos en 2020 

 

Viernes 21 agosto 2020 / Redacción 

Guerrero. - De acuerdo a las cifras dadas a conocer por el Secretariado Ejecutivo 

del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Guerrero se ubica en tercer lugar de 

las 22 entidades que más han reducido los homicidios dolosos, con 24.4 por 

ciento de enero a julio de este año en comparación con 2019. 

El gobernador Héctor Astudillo Flores reconoció a la Mesa de Coordinación para 

la Construcción de la Paz, por el trabajo constante que ha permitido a Guerrero 

avanzar en materia de seguridad. 

Este jueves, en la conferencia matutina del Gabinete de Seguridad Federal 

encabezada por el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

se dieron a conocer los índices delictivos del país, y se señaló a Guerrero como 

uno de los estados que más ha disminuido en delitos como homicidios, solo por 

debajo de Baja California Sur y Tlaxcala. 

Guerrero pasó del séptimo al noveno lugar a nivel nacional, con una baja de 24.4 

por ciento en número de homicidios de enero a julio de este año, detalló el 

secretario de Seguridad Pública, David Portillo Menchaca. 



Otros indicadores, como robo, presenta una reducción del 25.1%, secuestros 

63.8% y feminicidios 21.7%. 

Además, en la reunión virtual se dio seguimiento a los sucesos delictivos y los 

operativos de seguridad en las siete regiones del estado. 

El secretario de Protección Civil, Marco César Mayares Salvador, informó que la 

lluvia de este miércoles en Acapulco arrastró piedras, lodo y algunos vehículos, 

sin registrarse algún daño humano, por lo que brigadas realizaron operativos de 

patrullaje. 

El gobernador Héctor Astudillo, se comunicó con la Mesa Regional de 

Coordinación para la Construcción de la Paz en Acapulco a quienes pidió estar 

muy alertas y en coordinación de manera puntual en el tema de las lluvias por la 

onda tropical 29, e instruyó a Cicaeg ayudar en las circunstancias de derrumbe 

o deslaves en carreteras. 

En la Mesa de Coordinación Estatal, se analizó el tema de los conflictos agrarios, 

donde el gobierno del estado contribuye y coadyuva en la solución de estos y así 

evitar que las partes entren en confrontaciones que pueden ser violentas. 

El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, dijo que la 

búsqueda de solución a los conflictos agrarios son de competencia federal a 

través de la Procuraduría Agraria Federal. 

“La instrucción que ha dado el gobernador Héctor Astudillo es que tengamos 

cercanía con las autoridades federales, sumar esfuerzos y hagamos lo posible 

para encontrar soluciones a los conflictos agrarios que tienen un promedio de 

50, 40 o 30 años que no se han podido resolver”. 

Estuvieron presentes en la sesión virtual, el delegado federal en Guerrero, Pablo 

Amílcar Sandoval Ballesteros; el comandante de la Octava Región Naval, 

Francisco Limas López; el comandante de la 35 Zona Militar, Ernesto Ávalos 

Pardo; el comandante de la 27 zona Militar, Eufemio Ibarra Flores. 

Así como el delegado de la FGR, Fernando García Fernández; el presidente de 

la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ramón Navarrete Magdaleno; el 

representante del Centro Nacional de Inteligencia, Juan Gabriel Sosa Pintos; el 

presidente de Coparmex Chilpancingo, Joel Moreno Temelo, y el secretario 

Técnico de la Mesa de Coordinación Estatal, Hermes Teodoro González, entre 

otras autoridades civiles y militares. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Vigente el proyecto de vía alterna a la carretera 

 

Viernes 21 agosto 2020 / Redacción 

En un plazo no mayor a los dos meses podrían empezar a concluirse los 

acuerdos con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), así como la 

de Comunicaciones y Transportes federal (SCT), para obtener la viabilidad que 

permita la construcción de la vía alterna a la 57 y que conecte el área urbana y 

la zona de parques industriales. 

Lo anterior lo dio a conocer Olga Sánchez Cordero titular de la Secretaría de 

Gobernación, durante su visita a San Luis Potosí, donde además confirmó, que 

ese proyecto sigue vigente y que será estudiado por el gobierno federal, junto a 

las instancias correspondientes. 

Mientras tanto, el mandatario estatal Juan Manuel Carreras López, afirmó que 

ese proyecto de infraestructura, es analizado en forma simultánea a la 

elaboración del estudio justificativo, para decretar un Área Natural Protegida, en 

las inmediaciones de la Sierra de San Miguelito, por donde cruzaría esa vialidad. 

Dijo que una parte de los estudios para esa obra (Vía alterna), están muy 

avanzados por parte de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

así como por la Procuraduría Agraria. Además, señaló que desde hace varios 

meses el gobierno estatal tramitó ante Semarnat, la manifestación de Impacto 

Ambiental, para realizar un trazo que cruzaría desde la prolongación Juárez 

hasta el eje industrial 140, cuyo monto de inversión oscilaría en los mil 500 

millones de pesos. 

El mandatario además dijo que en próximas semanas, sostendrá una reunión 

con el nuevo titular de la SCT federal, Jorge Arganís, con quien revisará varios 

de los proyectos de infraestructura pendientes con San Luis Potosí, entre ellos, 



la ruta alterna o la continuación de la modernización de la carretera Valles – 

Tamazunchale. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

SCT, Hacienda y Gobierno firmarían acuerdo 

para construcción de vía alterna en octubre 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Leopoldo Pacheco 

San Luis Potosí. - En un plazo de dos meses podrían empezar a concluirse los 

acuerdos con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, así como la de 

Comunicaciones y Transportes federal, para obtener la viabilidad que permita la 

construcción de una ruta alterna que conecte el área urbana y la zona de parques 

industriales. 

Olga Sánchez Cordero titular de la Secretaría de Gobernación en su visita por 

San Luis Potosí, confirmó, además, ese proyecto sigue vigente y que será 

estudiado por el gobierno, junto a las instancias correspondientes. 

El mandatario estatal Juan Manuel Carreras López afirmó que ese proyecto de 

infraestructura, es analizado en forma simultánea a la elaboración del estudio 

justificativo, para decretar un Área Natural Protegida, en las inmediaciones de la 

Sierra de San Miguelito, por donde cruzaría esa vialidad. 

Una parte de los estudios para esa obra -expuso-, están muy avanzados por 

parte de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, así como por 

la Procuraduría Agraria. 

Desde hace varios meses el gobierno estatal tramitó ante Semarnat, la 

Manifestación de Impacto Ambiental, para realizar un trazo que cruzaría desde 

la prolongación Juárez hasta el eje industrial 140, cuyo monto de inversión 

oscilaría en los mil 500 millones de pesos. 



Carreras además dijo que en próximas semanas, sostendrá una reunión con el 

nuevo titular de la SCT federal, Jorge Arganís, con quien revisará varios de los 

proyectos de infraestructura pendientes con SLP, entre ellos, la ruta alterna o la 

continuación de la modernización de la carretera Valles - Tamazunchale. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Península de Yucatán: la privatización del 

territorio colectivo 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Thelma Gómez Duran 

Gabriela Torres Mazuera nació en una de las metrópolis más grandes y pobladas 

del mundo, la Ciudad de México, pero decidió fijar su mirada científica lejos de 

los edificios y las dinámicas urbanas. Ella eligió estudiar el México rural, en 

especial algo que hace singular a este país: el ejido, la propiedad colectiva de la 

tierra. 

La historia fue la primera disciplina académica que abrazó. La influencia de 

profesores como Federico Navarrete —autor de libros como México Racista: una 

denuncia— la llevaron a realizar su maestría y doctorado en antropología social 

en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social 

(CIESAS) y en la Universidad de Paris 1 Panthéon-Sorbonne. Además, de 

realizar un posdoctorado en el Centro de Estudios México-Estados Unidos, en 

California, Estados Unidos. 

Desde hace diez años, se estableció en la Península de Yucatán. Como 

investigadora del CIESAS ha estudiado las transformaciones de los ejidos, así 

como las presiones que hay sobre la tenencia colectiva de la tierra, a partir de la 

expansión de proyectos agroindustriales, inmobiliarios, eólicos y fotovoltáicos. 



Una de las máximas de la investigadora es que el trabajo científico debe servir a 

las comunidades. Es por ello que colabora con colectivos de abogados y 

organizaciones civiles que acompañan a quienes han hecho de la identidad 

maya una de sus herramientas para la defensa de su territorio. 

 

¿Cuáles han sido las transformaciones más importantes que han tenido los 

ejidos? 

 

En México, la reforma agraria duró 70 años y es la reforma más amplia y exitosa 

que haya tenido cualquier país en Latinoamérica. Con esta reforma se creó la 

propiedad social (compuesta por ejidos y comunidades), la cual conforma la 

mitad del territorio nacional. 

Esta reforma agraria fue una reingeniería del territorio nacional con miras a 

generar un nuevo proyecto de desarrollo rural. Incluso, durante una época se 

visualizó a los ejidatarios o comuneros como el motor del desarrollo agropecuario 

en México. 

Pero en los años ochenta, los ejidos —concebidos como unidades productivas— 

comienzan a decaer en muchos sentidos. Se acaban los subsidios del gobierno 

y ya no se apoya al sector campesino. A partir de entonces, el ejido deja de verse 

solo como una unidad productiva. 

En los años 90, la visión de muchos de los economistas —que definían la política 

pública del país— era que había que evolucionar hacia la propiedad privada para 

generar un mejor manejo de recursos y un desarrollo económico. En su visión, 

los ejidos y las comunidades eran una forma de tenencia colectiva que había que 

transformar hacia la propiedad privada. Se promueve la reforma al artículo 27 

constitucional y se emite una nueva Ley Agraria en 1992; entre los objetivos 

están el generar una evolución de esa propiedad colectiva hacia la propiedad 

privada. Esa reforma permite que se puedan privatizar y vender las tierras 

ejidales. 

 

En ese contexto de reformas que impulsaron la privatización del territorio 

colectivo, ¿qué fue lo que posibilitó que los ejidos y comunidades se 

mantuvieran, sobre todo aquellos que tienen cubierta forestal? 

 

Cuando se generan este tipo reformas legales siempre hay grupos protagónicos 

que las promueven; aunque no son las únicas voces. Siempre hay visiones 

encontradas y contrastantes. La Ley Agraria de la década de los noventa, a pesar 

de que sí permitió la privatización de las tierras, puso candados. 

Uno de esos candados importantes es que, en el caso de los ejidos, las tierras 

de uso común siguen siendo inalienables y solo se pueden enajenar las tierras 

parceladas legalmente. Entre 1993 y 2006 se puso en marcha un programa de 

certificación de derechos ejidales y titulación de solares urbanos (el Procede) 

que permitió la parcelación en aquellos ejidos que así lo desearan. Otro candado 

es la prohibición de parcelar aquellas tierras que tienen cubierta forestal. Esa es 

otra restricción importante. Esas restricciones afianzan el uso colectivo de las 

tierras con cubierta forestal. 

 



¿En qué momento los ejidos y las comunidades comienzan a verse como 

protagonistas importantes en el tema de la conservación ambiental en 

México? 

 

Con la reforma de la década de los noventa, mientras un grupo de economistas 

impulsaba que los ejidos y las comunidades se transformaran en propiedad 

privada —para generar desarrollo económico y prevenir la degradación 

ambiental—, otros grupos dentro de las mismas instituciones y académicos más 

afines a las ideas de Elinor Ostrom (Premio Nobel de Economía en 2009) hacen 

una crítica a la visión de la privatización y señalan que la propiedad colectiva no 

forzosamente va a llevar a la tragedia de los comunes, a la degradación 

ambiental. 

Ese conjunto de académicos —como Leticia Merino, que fue estudiante de 

Ostrom— señalaron que en el tema del manejo forestal, los ejidos hacen un 

papel eficiente y exitoso para la conservación de los bosques. Los ejidos y las 

comunidades muestran que el aprovechamiento de las tierras con cubierta 

forestal permite también su conservación. 

Detrás del proyecto de creación de la Comisión Nacional Forestal (en 2001) y 

del impulso de los ordenamientos territoriales comunitarios está ese enfoque, 

esa idea de que los ejidos pueden ser formas de organización territorial y de 

conservación de los recursos naturales eficientes, sobre todo de los bosques. 

 

¿Hay otros factores que llevan a que estos ejidos y comunidades logren 

crear modelos exitosos de manejo forestal comunitario? 

 

Además de estas reformas en el plano agrario, sucede otra cosa importante en 

los años noventa. A finales de esa década se consolida y empodera la 

institucionalidad ambiental en México. Todo el conjunto de nuevos instrumentos 

de gobernanza ambiental empiezan a formarse, a definirse y afianzarse. Y tienen 

un gran presupuesto. 

En esa época se empieza a generar el proyecto de manejo de los bosques, en 

donde algunos representantes académicos tienen una voz importante. Ese 

sector ambiental, con ese enfoque de conservación de los bosques —que tiene 

una gran influencia de Elinor Ostrom—, sí tuvo su fuerza y eso se puede ver hoy 

en día con los ejidos que han logrado mantener y manejar bien sus bosques. 

También hay algunas críticas sobre ese enfoque asociado a los ejidos. En 

México, la mitad del territorio es tierra ejidal o comunitaria y cerca del 80 % de 

los bosques (en Quintana Roo) están sobre propiedad social. Entonces, el 

manejo de los bosques recae fuertemente sobre estos colectivos. Desde el 

Estado se generaron ordenamientos, programas y apoyos para la conservación 

con un enfoque de servicios ambientales, el cual ha sido más o menos exitoso. 

Pero en este modelo no siempre se generó y propició la inclusión de otras 

personas que no fueran ejidatarios. Esa ha sido una de las críticas que se hace 

hoy en día a ese modelo. Aunque también hay casos de ejidos que incluyeron a 

personas sin derechos agrarios con un enfoque de inclusión asociado a sus usos 

y costumbres. 



El éxito del modelo de manejo forestal comunitario, me parece, tiene que ver con 

el hecho de que sí hubo un fuerte apoyo del sector ambiental que se iba 

desarrollando en esos momentos. 

 

Ahora lo que vemos es lo contrario: una fuerte disminución del 

presupuesto al sector ambiental… 

 

En el tema ambiental, la 4T (la cuarta transformación, como la llama el presidente 

Andrés Manuel López Obrador) no es nada propositiva ni actualizada. Se ha 

denunciado mucho lo que sucede en el sector ambiental, pero también está 

pegando mucho al sector agrario. En realidad está tocando a todo el Estado 

federal, y eso obviamente debilita diversos programas y todo el manejo territorial. 

Al no tener presupuesto se pierde parte del control territorial. 

 

En el caso de la Península de Yucatán, ¿qué procesos llevan a que los 

ejidatarios y las comunidades comiencen a plantear temas como la 

conservación del ambiente? 

 

La gente en las comunidades es muy pragmática. Por ejemplo, en Hopelchén, 

Campeche, se dio una lucha contra la soya transgénica. En esta región, el 70 % 

del territorio es ejidal y hay mucha cubierta forestal. Pero, desde los años 

ochenta, a esta región llegaron comunidades menonitas del norte del país que 

adquirieron terrenos nacionales y empezaron a tumbar los bosques para meter 

soya y maíz, a promover un proyecto de agricultura agroindustrial. 

Y en este caso, no todos los ejidatarios de la región están peleados 

completamente con ese modelo. Algunos campesinos mayas quizá sí 

participarían en modelos de agricultura agroindustrial si tuvieran la posibilidad. 

Sin embargo, en los ejidos hay actividades productivas alternativas y, hasta 

cierto punto, contrarias a la agroindustria. Este es el caso de la apicultura. Ellos, 

los apicultores, se han visto beneficiados del uso colectivo de los montes (tierras 

de uso común ejidal) y obviamente ellos van a defender esos espacios porque 

ahí están sus apiarios. 

En cuanto la apicultura comienza a tener afectaciones por la tala inmoderada, es 

que los apicultores comienzan a generar un discurso en contra del modelo 

agroindustrial y empiezan a vincularse con otros actores, entre ellos, activistas a 

favor de la sustentabilidad. 

 

¿Pero este enfoque ambiental está presente en todos los ejidos de la 

región? 

 

Este enfoque no es homogéneo en toda la Península. Por ejemplo, en aquellos 

ejidos que estuvieron muy vinculados a la actividad henequenera, el discurso de 

la sustentabilidad es menos visible. 

En cambio, en los ejidos de Quintana Roo que realizan manejo forestal, donde 

se beneficiaron de los programas de la Conafor, donde tuvieron cursos, donde 

se crearon ordenamientos territoriales y en donde se hace aprovechamiento 



forestal maderable, en esos ejidos sí hay un discurso muy fuerte de 

sustentabilidad. 

Otro sector que hoy está tomando conciencia de su papel en la conservación 

ambiental, y que está incorporando el discurso de la sustentabilidad, es el del 

ecoturismo comunitario; sobre todo aquel que está asociado a los cenotes. 

El discurso de sustentabilidad se está desarrollando en distintos espacios, pero 

siento que es coyuntural a los conflictos que surgen. Los conflictos sociales 

generan oportunidades para que los grupos se posicionen y, sobretodo, para 

empezar a crear un discurso propio de la identidad maya y sus derechos sobre 

el territorio. 

Eso es un fenómeno reciente en la Península: la identidad pensada en términos 

de “nosotros somos mayas, hemos cuidado el territorio, hemos aprovechado 

sustentablemente el territorio y lo queremos defender”. 

 

¿A partir de cuándo esa identidad maya, vinculada a la defensa del 

territorio, comienza a tomar fuerza? 

 

En los últimos años 10 años. Y, sobre todo, porque cada vez hay más proyectos 

que están amenazando sus modos de vida y porque cada vez hay más activistas 

y organizaciones de la sociedad civil que están apoyando esos procesos y, 

obviamente, hay aprendizajes colectivos que van afianzando más estos 

discursos. 

 

En este contexto, ¿qué está sucediendo con los ejidos en la Península? 

 

Desde que yo llegué en el 2010, sí veo un aumento de conflictos relacionados 

con el tema de las tierras. 

Hay una transformación en la manera en como, ciertos empresarios, han entrado 

a los ejidos para comprar sus tierras. En los periodos anteriores, pero en especial 

en el sexenio de Enrique Peña Nieto, la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu) dio el respaldo para que se diera la posibilidad de 

que empresarios entraran a adquirir tierras y eso, hasta ahorita, está teniendo 

consecuencias. 

En el sexenio anterior, los grupos empresariales tenían un control muy fuerte 

sobre la institucionalidad agraria, sobre el Registro Agrario Nacional y la 

Procuraduría Agraria. De dos años para acá no tienen tanto control, pero sí 

lograron avanzar sobre muchos ejidos. 

Estos procesos de compras de tierras ejidales son lentos, no son tan inmediatos 

y hay muchos intereses en juego. Los conflictos que hoy vemos en la Península 

no surgieron con este gobierno. Pero en el actual gobierno, aunque sí están 

tratando de luchar contra la corrupción no acaban de lograrlo con la reducción 

del presupuesto. 

Así que se están viendo más conflictos asociados con la venta de tierras ejidales. 

Esta venta de tierras responde a los intereses de inversionistas de muchos 

sectores que quieren entrar a la Península. Hay un desarrollo progresivo de la 

agroindustria y, sobre todo, de las granjas de puercos y pollos. También está el 

sector del turismo y la urbanización. Y, obviamente, el Tren Maya que sí está 



reactivando la especulación inmobiliaria en algunos ejidos y, con ello, generando 

conflictos. 

Estos conflictos se han ido cultivando desde hace diez años. Y bueno, también 

hay visiones encontradas entre los ejidatarios. Algunos sí quieren vender la 

tierra. 

Hace 20 años había mucha más posibilidades de que un empresario llegara a 

un ejido, comprara las tierras y no generara mayor conflicto social, porque quizás 

había menos información. Ahora, hay más idea de lo que está pasando. En 

algunos lugares están tomando más conciencia del territorio maya. 

 

En la actualidad, ¿qué presiones hay sobre la propiedad colectiva de la 

tierra? 

 

En la península de Yucatán todos estos proyectos están atrayendo a 

inversionistas y sigue habiendo un gran interés en las tierras ejidales. El sector 

agroindustrial, por ejemplo, es un sector que se seguirá expandiendo. 

Además, está el tema urbano. La urbanización en la región ha sido 

aceleradísima. Para las élites locales, su apuesta de desarrollo económico ha 

sido la inversión inmobiliaria. Ellos han comprado muchas tierras. 

Con Geocomunes (colectivo que acompaña a comunidades en la defensa de su 

territorio) hicimos mapas en donde se puede observar que las tierras que rodean 

o circunscriben el área metropolitana de la ciudad de Mérida están casi ya todas 

privatizadas. Antes eran tierras ejidales, ahora ya cambiaron a dominio pleno, 

aunque aún no están urbanizadas. Es en esas tierras donde se va a dar el 

próximo desarrollo urbano. 

Lo mismo sucede en Quintana Roo, con las tierras colindantes a Tulum, Playa 

del Carmen o Cancún. En Bacalar está sucediendo algo similar con los ejidos 

colindantes. 

 

Como científica social has colaborado con organizaciones que acompañan 

a las comunidades en su defensa del territorio, como el Equipo Indignación 

o Geocomunes. ¿Por qué decidiste llevar tu trabajo de investigación más 

allá de la academia? 

 

Una de mis inquietudes permanentes asociadas a mi trabajo como académica 

ha sido: ¿para qué sirve o a quién le sirve el trabajo que realizo, el que yo 

entienda cierta realidad social? Como antropóloga, uno va a los pueblos y “saca” 

información y eso a quién le sirve. La forma que he encontrado para resolver esa 

inquietud ha sido el sumarme a cierta luchas. 

Me he involucrado con grupos que están atendiendo temas en donde hay un 

conflicto social en torno a las tierras; les he podido aportar algo, por ejemplo, un 

peritaje. De ese peritaje después sale una investigación o una reflexión. Pero, 

entonces, ya tiene más sentido: esa investigación les sirve a ellos o les ayuda a 

comprender mejor un fenómeno o un proceso. 

Al hacer eso, me quedó muy claro que la investigación hace más sentido cuando 

se vincula con personas, con grupos que están en una reivindicación, en una 

lucha. 



 

¿Cuáles son los temas que ahora llaman tu atención como investigadora? 

 

Ahora me interesaría hacer un balance de la política de la 4T en el tema agrario. 

Ese tema requiere una investigación de, al menos, un año. Me interesa ver cómo 

se desempeñan ciertos procesos como el Tren Maya. No tanto el proyecto en sí, 

más bien su efecto sobre la (tenencia de) la tierra. 

 
 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Desde la milpa se mira el mundo entero 

(dieciocho años después) 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Ramón Vera Herrera 

"Publiqué este texto hace casi 18 años, en diciembre de 2002, en la revista 

Rebeldía número 2, buscando que se reconociera la enorme pertinencia de mirar 

el mundo desde la milpa campesina, la milpa indígena, porque ahí se 

apersonaban todos y cada uno de los pisos sucesivos, de las capas acumuladas 

de ataques y normativas que acometen caciques locales, vecinos jodidos, jefes 

políticos, autoridades agrarias locales o funcionarios municipales, pasando por 

las diversas redes de corporaciones, dependencias gubernamentales, de 

economía y oportunidad, ecología, desarrollo, salud, participación política, 

educación y cuanta vaina se imagina uno. Desde milenios atrás hay un ataque 

sistemático contra quienes en libertad se han dedicado a cultivar su relación la 

naturaleza, con la tierra. Contra quienes, desde su labor de siembra y 

reconocimiento de ciclos, puede entender el mundo como casi nadie". 

 

Primera parte 

 

…pensamos que ya es suficiente, queremos ya ser. Mirar un poco al horizonte 

porque pensamos que el horizonte es la orilla. Pero cuando llegas tú allá, el 

horizonte está más allá, 

 

más, más: es una orilla que no tiene fin. 

 

Rómulo González Rebollar 



 

(mazahua viejo de San Francisco Mihualtepec, estado de México) 

 

A diferencia de cualquier otra clase trabajadora y explotada, el campesinado se 

ha mantenido siempre a sí mismo y esto lo hizo, en alguna medida, una clase 

aparte. En tanto produjo el excedente necesario, se le integró al sistema 

económico-histórico-cultural; como se procuró su propio sustento, sobrevivió en 

la frontera de tal sistema… 

 

John Berger: Puerca tierra 

 

Y te crees tan listo, tan sin fronteras de clase, tan libre, 

 

pero seguimos chingando a los campesinos, según veo 

 

John Lennon: Working class hero 

 

Nota de actualidad 

 

Publiqué este texto hace casi 18 años, en diciembre de 2002, en la revista 

Rebeldía número 2, buscando que se reconociera la enorme pertinencia de mirar 

el mundo desde la milpa campesina, la milpa indígena, porque ahí se 

apersonaban todos y cada uno de los pisos sucesivos, de las capas acumuladas 

de ataques y normativas que acometen caciques locales, vecinos jodidos, jefes 

políticos, autoridades agrarias locales o funcionarios municipales, pasando por 

las diversas redes de corporaciones, dependencias gubernamentales, de 

economía y oportunidad, ecología, desarrollo, salud, participación política, 

educación y cuanta vaina se imagina uno. Desde milenios atrás hay un ataque 

sistemático contra quienes en libertad se han dedicado a cultivar su relación la 

naturaleza, con la tierra. Contra quienes, desde su labor de siembra y 

reconocimiento de ciclos, puede entender el mundo como casi nadie. 

La paradoja es que a la vez que se les aprisiona con embates, normas y 

disposiciones, nadie les mira, nadie repara en lo que hacen campesinas y 

campesinos (sobre todo quienes pertenecen a un pueblo originario) salvo para 

orillarles a la sumisión, a la esclavitud, al crédito forzado y así a la mala al 

peonaje por deuda, a la expulsión de sus tierras y que no puedan nada salvo 

trabajar para alguien aceptando cualquier condición de maltrato o precariedad. 

Pero los guardianes y las guardianas del mundo siguen manteniendo su breve 

espacio de libertad, y tal vez este texto es una invocación, una vela de vida, para 

que esa existencia con rendijas de libertad siga siendo cierta, y con eso a la 

humanidad se nos abra una posibilidad de futuro en un momento en que todo 

parece haberse cerrado. 

Como hemos dicho el cielo se desplomó y el piso se hundió, desbaratando el 

mundo por sus premisas forjadoras de la idea de someter, extremar, violentar 

para extraer ganancias sin miramientos. 

Los megaproyectos y los adelantos tecnológicos, que hace apenas 18 años eran 

probabilidades e innovaciones extrañas, hoy son una realidad apabullante que 



amenaza con vaciar el campo sustituyendo a las personas que laboran la tierra 

por maquinaria, dispositivos y aparatos de “precisión” que suponen un grado de 

control que en realidad no tienen. 

Hoy, los operadores de “control municipal”, funcionarios oscuros del gobierno, 

llegan hasta las meras comunidades y le sirven de intermediarios a las 

empresas. Y desde ahí van desgarrando los tejidos más cotidianos, envenenado 

la voluntad para que la gente acepte el gasoducto, la mina, el invernadero de 

“berries”, la granja industrial de cerdos, pollos o reses, el monocultivo de agave, 

de aguacate o limón, los desagües de aguas tóxicas como quieren hacer en el 

corredor Parque Ciudad Textil en Huejotzingo o ya de plano los embates e 

invasiones del crimen organizado que apenas asomaban a la opinión pública 

hace tres sexenios buscando que la gente se someta a cultivar amapola o 

mariguana, hoy la invasión es corrosiva y tienen cercadas las relaciones más 

cotidianas en diversas regiones del país. 

Están los operadores de los programas también. Y en este gobierno, como con 

otro estilo en los anteriores, el gobierno busca hacerse presente. 

Ahora los programas de compensación que en realidad son ayudas directas más 

parecidas a subsidios personales o hasta sueldos son lo que busca el gobierno 

de AMLO, como modo de apaciguar, de congraciarse y que le sirva de relaciones 

públicas, pero sobre todo es un modo de arrancar los tejidos comunitarios que 

todavía mantienen la memoria de una Revolución e infinidad de rebeliones 

durante la Colonia y el periodo Independiente. Es la bala de azúcar, que ya 

nombraban las comunidades de la Selva y Los Altos en Chiapas desde los 

setenta del siglo XX. 

Fragmentar la comunidad, lastimar el consenso de las asambleas, incidir 

directamente en los modos milenarios de trabajar la tierra y relacionarse con el 

monte (como el embate que Sembrando Vida busca perpetrar contra los núcleos 

agrarios que mantienen sus tierras de uso común destinadas a la agricultura 

itinerante de montaña, justo aquélla que puede mantener viva la relación más 

profunda de la gente con su territorio). 

Así, las llamadas Comunidades de Aprendizaje Campesino “introducen valores 

en trabajo, ahorro, salud y educación, lo que en principio parece bien; el 

problema es cuando el principio de su acción es que los ‘sujetos agrarios no 

cuentan con conocimientos’ y, no sólo eso, además del soslayo de saberes, está 

el presupuesto de que el ‘el pensamiento comunitario no es fácil y hay que 

desaprender para aprender’. Desde esta perspectiva, el sentido comunitario, que 

ha sustentado la vida productiva y simbólica de los pueblos, es un lastre para el 

beneficio individual del ‘sujeto agrario’. Como ‘ellos no saben’ y su milpa es 

‘desordenada y sucia’ se les enseña a sembrar, una ‘siembra hilada’ le llaman 

los técnicos. Aspecto preocupante en muchos sentidos, pues al parecer se 

ignora que los campesinos (además de la siembra de sus cultivos, resultado del 

aprendizaje del entorno y derivado de un legado ancestral), muchos de ellos 

derivan su práctica de un saber donde las semillas guardan una relación 

simbólica, que pasa por el tipo y el número de semillas que se conjuntan en la 

siembra, relación entre cualidades y múltiplos que se vinculan con la fertilidad y 

la abundancia, principio que los técnicos desde luego no le prestan importancia. 

Son prácticas que no sólo son ignoradas sino que serán vigiladas, ya que el 



mismo programa prevé su buen funcionamiento a partir de la observancia por 

jóvenes becarios originarios de las mismas comunidades, encargados de 

garantizarlo y de reportarlo así a los técnicos, perpetuando así posibles conflictos 

al interior”. [1] 

O como ocurre en Quintana Roo, con todo el embate reciente del megaproyecto 

integral que disfrazan presentando como Tren Maya cuando es en realidad una 

Mega Zona Económica Mundial donde se busca el acaparamiento multimodal de 

territorios [2]. 

Ahí, por ejemplo, como modo de romper el empuje comunitario en ejidos con 

asamblea y uso mancomunado de las tierras, ciertas personas, funcionarias de 

Procuraduría Agraria intentaron realizar una asamblea espuria con el fin de 

obtener “anuencia de la asamblea para que faculte al comisariado ejidal electo 

para actos de administración, suscribir títulos y operaciones de crédito y 

facultades amplias para pleitos, cobranzas y actos de dominio”. Facultades que 

exceden el mandato de lo que debería ser la labor de quien represente y respete 

a la asamblea. “De aceptar la asamblea este punto, estaría firmando su propia 

acta de defunción, pues además de que las supuestas facultades son ilegales 

(como eso de ‘actos de dominio’, que es entronizarse como quien hace y 

deshace en el ejido sin pedir permiso), el comisariado estaría muy expuesto de 

lo que gente ajena al ejido, puedan pactar con él o ella. La asamblea es el amarre 

del cuidado comunitario” [3]. 

 

Guerra a los sobrevivientes 

 

Hace 18 años pensábamos que vivíamos una transición de época. Decíamos 

que culminaría cuando se hubiera impuesto en todos los rincones del globo una 

lógica de fragmentación y confusión. Y decíamos que eso era imposible. Aunque 

abarque al mundo, geográficamente, decíamos, no ha logrado invadir todos los 

tramados de relaciones, todas las veredas o enclaves de sentido existentes ni 

sus hilos invisibles. Si así fuera, resistir este proceso no sería imposible sino 

inimaginable. Ni la resistencia ni la esperanza existirían como idea. 

Exacto. Lo seguimos pensando. Pero la pandemia del Covid es lo más cercano 

a una globalización sin vuelta, donde la sensación de perentoriedad e 

incertidumbre se instauró como para todos los rincones del planeta. 

Ahora ya la mayoría del mundo NO es campesina —aunque los núcleos 

campesinos, los productores en pequeño, sean quienes siguen alimentando al 

grueso de la población. Es cierto que nunca antes fue tan frontal el embate contra 

la vía campesina. 

En todo el mundo, no sólo en México, se quiere desaparecer a los campesinos, 

su tramado de relaciones. 

Pero resulta que millones de campesinos, la gran mayoría abrevando de culturas 

indígenas, siguen dispuestos a sobrevivir. La lucha por la tierra no es por un 

pedazo de suelo, por una cosa. Es la cosificación de la tierra uno de los agravios 

que enlistan las comunidades. 

La lucha por la tierra es una resistencia ante la avalancha de todo lo que se 

decide sin la anuencia y sin la participación de quienes guardan una relación con 



ella. La tierra no es una cosa, es una relación: de labor creativa, de celebración, 

de entendimiento, de crianza mutua. 

Ya hemos documentado cómo tuvo que haber un proceso violento de 

acaparamiento de tierras para poder arrancar a la gente de su vida, “de los 

medios para proveerse a sí misma, conocida como la acumulación originaria. Y 

cómo esto ocasionó penurias enormes para la gente común” lo que logró 

desplomar la sustentabilidad de su vida e instauró un aislamiento, una fragilidad 

y una fragmentación de la que surgió el trabajo asalariado o esclavo, el trabajo 

sometido, y así sigue hasta nuestros días, pues esta relación de fragilidad 

impuesta está en el origen de toda acumulación [4]. 

El mero acto de fijarle un precio a la tierra de cultivo suena a afrenta, sean siete, 

setenta, siete mil o siete millones de pesos por metro, porque como decía uno 

de los campesinos de San Salvador Atenco entrevistados en el video 

independiente Tierra sí, aviones no, de Adán Xicoténcatl, “nadie puede pagar lo 

que esta tierra puede producir, si la cuidamos, de aquí al fin de los tiempos, con 

el trabajo de mis hijos, mis nietos y los tataranietos de mis tataranietos”. El 

argumento es incontrovertible. Por más “bien superior” que se pretenda invocar, 

cualquier expropiación añade otro elemento de agravio: la imposición. 

Desaparecer a los campesinos, aparte de matarlos, implica condenarlos a su 

suerte en verdaderos enclaves de abandono, expulsarlos a la migración como 

jornaleros agrícolas, o convertirlos en frágiles obreros de las maquilas, por 

ejemplo, esa forma moderna de explotación sin los controles que antes tenían 

como obligación las empresas [5]. Las relaciones se desmadejan, las 

comunidades se dividen (y hay intención de dividirlas) las mujeres defienden la 

comunidad, asumen trabajos y cargos, mientras los gobiernos hacen la guerra a 

la gente. 

Los datos hablan por sí mismos: hay 164 millones de trabajadores migrantes en 

el mundo de los 250 millones de migrantes que existen [6]. La ciudad de México 

es el espacio indígena más grande de todo el continente. En la capital se hablan 

48 de las 56 lenguas de nuestro país. El campo se vacía, y cuando no, se 

reconvierte a barriada de un “medievo maquilero”. 

Es un mundo donde las decisiones las toma gente ajena, lejos y a destiempo, 

sin importar qué piensen los afectados. Donde leyes, programas, proyectos, 

presupuestos y educación son cárcel y exclusión simultánea. Es fuerza, insisten, 

que estemos solos ante la ley y ante la aplicación sesgada de la justicia: donde 

el desvío de poder es el procedimiento usual en los países que poco a poco 

desmantelan o acomodan sus aparatos jurídicos para servir de tapete a las 

corporaciones, abriéndoles margen de maniobra mientras se les cierra los más 

canales legales a las personas y comunidades para defenderse [7]. Los cambios 

son tantos que la gente se pierde, y las personas y los colectivos resienten, al 

mismo tiempo, que se petrifiquen las condiciones de inequidad. 

En un mundo así, la comunidad campesina es una de las pocas defensas ante 

la enormidad, una herramienta de transformación y recreación de sentido. Tener 

tierra, practicando las siembras propias, produciendo o colectando tus propios 

alimentos, eso que ahora conocemos como “soberanía alimentaria” y que antes 

con desdén se le ha nombrado “autoconsumo”, por más privaciones y trabajos 

que represente, es un resquicio, un refugio de independencia real ante el sistema 



que los quiere tragar. La defensa de la tierra y el territorio permite practicar un 

autogobierno, sistemas de cargo al servicio del pueblo, trabajo y visión en 

común. 

No se trata de las comunidades ideales que los etnógrafos creyeron encontrar 

congeladas. Pese a la violencia y los problemas inherentes a todo conglomerado, 

estos colectivos reivindican la idea de lo comunitario: siguen creyendo en el ideal 

de lo social. De la responsabilidad puesta en común. No se trata de retornar a 

una era idílica de vida pastoral. Por el contrario, las comunidades campesinas 

(en nuestro país mayoritariamente indígenas) habrán de darse la oportunidad 

(porque nadie más lo hará) de transformarse en sus propios términos. Valorar, 

revivir y reivindicar su despreciada historia en sus tiempos y a sus modos 

seguramente llevará a confrontaciones con el universo que los excluye y 

aprisiona. 

Hoy, toda comunidad es una bolsa de resistencia —sea que se organice para 

sobrevivir, para reflexionar sobre su condición, para protestar, para transformar 

condiciones locales y o coyunturales, sea que pase a la exigencia legal por los 

restrictivos canales legales y burocráticos, a la manifestación pública, a la acción 

directa, a la revuelta, o al levantamiento. Su mera existencia es una 

confrontación que le avienta a la cara del mundo una infinidad de historias no 

contadas. 

La lucha por la tierra y el territorio es la resistencia ante lo que se avecina como 

predicción por todo el México invisible. Esto implica luchas ineludibles, 

imprescindibles y tenemos que reivindicarlas desde nuestros rincones. Contra 

cada disposición, imposición, devastación, persecución, despojo o exterminio. 

Son estas las resistencias puntuales, las luchas realmente existentes, 

inapelables, des-ideologizadas. 

Hace 18 años, tras la matanza de Agua Fría en la Sierra Sur oaxaqueña la gente 

de los pueblos ya entendía que tras la matanza no había un conflicto 

intercomunitario que no pudiera haberse resuelto, y decían: “Nos quieren correr 

a los más posibles, ni nos preguntan, se quieren apropiar de recursos naturales, 

vienen por el hierro, el petróleo, la biodiversidad, nuestra mano de obra y nuestra 

tierra. Quieren imponernos una forma de vida, patrones de consumo, al tiempo 

que lo contaminan todo, dividen a las comunidades, introducen una educación 

menospreciativa, corrupción, prostitución, siembras ilegales, tráfico de 

enervantes y armas, y encima nosotros resultamos culpables”. Y ellos sabían. 

Se quería allanar el camino para las enormes minas de hierro a cielo abierto en 

la zona, la construcción de un larguísimo ferroducto desde Zaniza y Textitlán, ahí 

nomás de donde ocurrió el asesinato de 27 campesinos, hasta Salina Cruz, 

inventando culpables de esa matanza de Agua Fría, dizque por conflictos 

intercomunitarios por la tierra, por los permisos forestales, que hasta la fecha no 

terminan por documentarse fehacientemente. Así ocurrió de igual modo ahora 

con la matanza de 15 personas en San Mateo del Mar, varias de ellas asesinadas 

quemándolas, justo el día que se iniciaron las obras del Corredor Interocéanico 

en Salina Cruz. 

Hay guerra abierta, pues. Con el camelo de los conflictos intercomunitarios se 

afirma la mano paramilitar, como ya lo demostró Acteal, Aguas Blancas, Agua 

Fría, Moisés Gandhi, El Charco, Iguala, y hoy San Mateo, Chalchihuitán y la 



Montaña de Guerrero. Lástima que los conflictos intercomunitarios, o agrarios, 

así sin explicarse, no alcancen a iluminar lo que está en juego. (Además, en 

muchas zonas, como en la Sierra Norte de Veracruz, en Jalisco y Nayarit, en la 

Costa o la Sierra o la Meseta de Michoacán, en el noroeste, en Sinaloa o en 

Sonora o en el profundo Tamaulipas del otro lado del país, en Oaxaca o Puebla, 

en el Sureste y en Chiapas, la lucha en defensa del territorio es todavía contra 

los caciques, los narcos y los intermediarios —y además contra los 

megaproyectos y contra el propio gobierno que no se pone del lado de la gente.  

 

Continuará... 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Traban en El Jordán rehabilitación de vías 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Redacción 

Oaxaca. - Habitantes de El Jordán, agencia de Santo Domingo Tehuantepec, 

mantienen parados los trabajos de rehabilitación de los rieles del Ferrocarril del 

Istmo de Tehuantepec (FIT), ante la falta de un acuerdo entre la empresa 

encargada de los trabajos y los propios pobladores. 

Alrededor de seis kilómetros que atraviesan las comunidades de la Colonia y 

Agencia El Jordán serán rehabilitados por ferrocarriles, como parte del Corredor 

Interoceánico que comunicará el puerto de Salina Cruz, Oaxaca con el de 

Coatzacoalcos, Veracruz.   

La empresa asignada para el tramo Medias Aguas Blancas, Veracruz a Salina 

Cruz, Oaxaca es Ferrocarriles del Istmo de Tehuantepec, S. A, de C.V. y el tramo 

consta de una extensión de 206 kilómetros. 

El 22 de agosto se tiene prevista una reunión en la población de El Jordán para 

llegar a un acuerdo con la empresa que está a cargo de los trabajos sobre el 

derecho de vía que pretende ser rehabilitado como parte del proyecto. 

En la última reunión del mes de julio, entre la representación del FIT, la 

Procuraduría Agraria, la presidenta municipal de Tehuantepec Vilma Martínez, 

el agente municipal y habitantes acordaron una próxima reunión para el 

desahogo de una propuesta con el fin de que los pobladores no sean afectados 

con los trabajos de tendido de rieles.  

Mientras no exista un acuerdo que beneficie a las partes, los habitantes advierten 

con impedir el inicio de los trabajos, luego de que la empresa no los ha querido 



indemnizar, ya que por casi media década han construido sobre los derechos de 

vida su patrimonio. 

 

Cuatro décadas en abandono 

 

Héctor Gutiérrez, uno de los habitantes, aseguró que desde hace más de 40 

años llevan viviendo en un lugar que ferrocarriles dejó en abandono todo ese 

tiempo, y de un momento a otro llega para intentar desalojarlos. 

Indicó que al tramo que hoy reclama la empresa los habitantes le dieron 

mantenimiento, construyeron sus chozas, vieron crecer a sus hijos, han hecho 

una vida tranquila.     

En junio pasado, el presidente de México Andrés Manuel López Obrador 

abanderó los trabajos de rehabilitación de la vía del Ferrocarril del Istmo de 

Tehuantepec, infraestructura que integrará el Corredor Interoceánico del Istmo 

de Tehuantepec (CIIT), con el pretende impulsar el desarrollo del Istmo. 

La conclusión de los trabajos está programada para el 2023. 

El martes pasado se realizó una reunión virtual entre representantes del Corredor 

Interoceánico de Istmo de Tehuantepec y representantes de la comunidad de 

Santo Domingo Tehuantepec en la que se explicó el tipo de trabajo que se realiza 

o se pretende realizar en la jurisdicción de El Jordán. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Establecen Yaquis reunión este día con 

autoridades de gobierno 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Mariela Martínez 

Este día en punto de las 12 los representantes de las comunidades de Potam, 

Rahùm, Hurivis y Torim  se reuniràn con las autoridades federales, estatales y 

municipales a fin de establecer puntos de trabajo y acuerdos para tratar de 

culminar con el conflicto que prevalece hasta estos momentos en cuanto a 

manifestaciones carreteras y demás acciones, como el cierre de las válvulas de 

agua, la cual ya quedò resuelta la noche de este mièrcoles, segùn informaciòn 

oficial de la Comisiòn Estatal del Agua. 

La Lic. Gabriela Gaytán, representante legal de la Nación Yaqui indico que "por 

usos y costumbres después de rezar el Ave Marìa ya no se pueden realizar 

ninguna reunión, por eso la tarde del mièrcoles  al llegar por la tarde las 

autoridades de gobierno federal, solo se les dió un recibimiento, más no se 

establecieron acuerdos, será hasta este día" dijo. 

"Ellos están determinados a iniciar los diálogos siempre y cuando se inicien con 

las acciones" asegurò. 

 

A esta reunión estarán presentes: 

Alfredo Hernández Leal .... Secretaria del Bienestar de ciudad de México 

Hugo Aguilar Ortiz ...coordinador del INPI (MEXICO) 

Gonzalo Moreno... Secretaria de Comunicaciones y Transportes Federal. 

Agustín Goicochea ...SEGOB federal 

Omar De Lasse ... SEGOB 



René Tellez Castro... Director General de Gobierno Secretaria de Gobierno del 

Sonora  

Raúl García Leyva ... SCT Sonora  

Antonio Gallardo... representante de gobernación Sonora 

Enrique Garzón Valenzuela ... Procuraduría Agraria en Sonora  

Iván Cruz Barriente...  CEA GUAYMAS 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presenta Adela Román un proyecto para 

solucionar la falta de agua y contaminación 

 

Viernes 21 agosto 2020 / Abigail Perezcano 

Guerrero. - La alcaldesa de Acapulco, Adela Román Ocampo, presentó a los 

titulares de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y 

de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) un proyecto para resolver el 

problema de la falta de agua potable y la contaminación de la bahía. 

Junto con el encargado de despacho de la Comisión de Agua Potable y 

Alcantarillado del Municipio de Acapulco (Capama), José Ramón Aysa Neme, 

participó en una sesión en la que participaron el titular de Sedatu, Román Meyer 

Falcón, y la directora de Conagua, Blanca Jiménez Cisneros. Román Ocampo 

agradeció el respaldo del gobierno federal para solucionar ambas problemáticas 

del municipio. 

Indicó que en la Capama se requieren proyectos integrales para solucionar el 

desgaste de la infraestructura hidrosanitaria, y que también se necesita ampliar 

la red de agua potable y drenaje, así como ampliar y sustituir los tanques de 

almacenamiento de agua potable. “Necesitamos soluciones integrales para que 

Capama atienda tres factores fundamentales: el desgaste y el envejecimiento de 



la infraestructura hidrosanitaria del puerto, la necesaria inversión para ampliar la 

capacidad técnica y operativa de Capama, ampliando la red de agua potable y 

drenaje, sustituyendo y ampliando los tanques”, recalcó. 

Añadió que también es necesario el rescate financiero del organismo operador 

del agua, con el apoyo de la Secretaría de Hacienda; “el rescate financiero que 

obviamente ahí tendrá que apoyarnos Hacienda y bajo esta perspectiva de 

señalar que se requiere un saneamiento y rescate integrales de Capama que dé 

soluciones definitivas a esta problemática y no pequeños arreglos que con el 

tiempo agraven aún más la situación”. 

El encargado de despacho de la Capama presentó un diagnóstico sobre lo 

problemas de la paramunicipal, en el que se destaca la inexistencia de colectores 

marginales, lo que provoca los escurrimientos de aguas residuales que 

contaminan la bahía de Acapulco. 

La alcaldesa confió en que con el apoyo del presidente Andrés Manuel López 

Obrador para el rescate financiero de Capama, serán atendidas las fuentes de 

captación, potabilización y se ampliará su red de distribución, además de 

construirse los colectores marginales necesarios para evitar los escurrimientos 

a la bahía. 

Finalmente, expresó que la visita del pasado viernes del presidente López 

Obrador a Acapulco “dejó muchos sentimientos de esperanza de que las cosas 

se van a mejorar, porque Acapulco no puede solo”. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Productores de pequeña escala son los que nos 

dan de comer 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

El Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024, establece en la política social de 

rescate al campo, que ésta tendrá que estar focalizada a los productores de 

pequeña escala, derivado que son ellos quienes no han sido favorecidos en el 

pasado. 

Productores de Pequeña Escala: De acuerdo con el INEGI se refiere a 

productores de hasta 0.2 hectáreas de riego y hasta 5 hectáreas de temporal, en 

los cuales predomina el trabajo familiar, el acceso limitado a recursos y la 

producción orientada preponderantemente al autoconsumo. 

La pequeña agricultura a la que pertenecen los productores de pequeña escala 

tiene  una enorme importancia en la economía agropecuaria del país ya que las 

pequeñas unidades de producción generan 54 por ciento de la producción de 

alimentos en el México así como el 80 por ciento del empleo contratado y pagado 

se genera en éstas; además los productores pequeños son cuidadores de la 

biodiversidad. 

Los principales cultivos en los que trabaja el productor de pequeña escala son 

provenientes de la milpa: maíz, frijol y calabaza. 



Con apoyos directos a productores de pequeña escala se avanza a que los 

habitantes de México consuman lo que los #HéroesDeLaAlimentación producen 

en el campo mexicano, es decir estamos recorriendo el camino hacia la 

autosuficiencia alimentaria, lo anterior, se lleva a cabo gracias a la 

implementación de cuatro programas prioritarios: 

 

1. Producción para el Bienestar 

2. Fertilizantes para el Bienestar 

3. Precios de Garantía y Canasta básica 

4. Bienpesca 

 

Todos ellos están focalizados a pagar la deuda histórica con los productores de 

menor escala y contribuir a erradicar la pobreza en el medio rural; Se implementa 

e impulsa la agricultura de subsistencia o autoconsumo. 

 

¿En qué trabaja ahora la Secretaria de Agricultura? 

 

Se es consciente de la necesidad de realizar inversión en bienes públicos para 

el sector agropecuario, pesquero y acuícola, orientados a la innovación, 

investigación, desarrollo tecnológico y la sanidad, así como la vinculación de 

productores de menor escala, que son la gran mayoría. 

Esto se está realizando a través de organismos e instituciones como: Servicio 

Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), el Instituto 

Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap), el 

Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), la Universidad 

Autónoma Chapingo (UACh), el Colegio de Postgraduados en Ciencias 

Agrícolas (COLPOS), el Servicio Nacional de Inspección y Certificación de 

Semillas (SNICS) y el Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura (INAPESCA), 

entre otros. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tras vídeo, renuncia encargado de despacho de 

la Sader en Puebla 

 

Jueves 20 agosto 2020 / Maritza Pérez 

Después de que se diera a conocer un video en donde el encargado de despacho 

de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en Puebla, Miguel Sergio 

Alcántara Silva, supuestamente busca impulsar una candidatura política para 

2021 con actos de corrupción, la Sader dio a conocer que éste ya dejó el cargo, 

mientras que se abrió una investigación por parte del Órgano Interno de Control. 

“Con relación a la circulación de un video que exhibe en presuntos actos de 

corrupción al Encargado de Despacho de la Oficina de Representación de la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en el estado de Puebla, Miguel 

Sergio Alcántara Silva, esta dependencia federal informa: 

“La persona referida ha presentado, con fecha de hoy, su renuncia al cargo, y en 

virtud de los hechos, se ha solicitado la intervención del Órgano Interno de 

Control (OIC), dependiente de la Secretaría de la Función Pública (SFP), a efecto 

de que realice una investigación para deslindar responsabilidades y, de ser el 

caso, dar cuenta de posibles irregularidades a las autoridades competentes en 

el desempeño del ahora ex servidor público”, expresó la dependencia en un 

comunicado. 

En el video presuntamente grabado en su oficina, se ve a Miguel Sergio 

Alcántara Silva reunido con otras dos personas, una de ellas una mujer a la cual 



le expresa que una “entre lo tuyo y lo mío tenemos para hacer y deshacer en 

este año y para que tú seas candidata a senadora y yo candidato a presidente 

municipal, sí nos alcanza, no lo estoy buscando, simplemente para que sepan 

que estamos ahí, el asunto es poder promocionarnos, tengo suficiente gasolina 

como para viajar, no todos los días pero sí cada tercer o cuarto día, hacer 

recorridos, no hay limitantes”. 

Miguel Sergio Alcántara Silva se había desempeñado como subdelegado de 

Planeación y Desarrollo Rural de la SAGARPA en el Estado de Puebla, además 

de ser contralor Interno del Instituto de Capacitación en Tlaxcala. 

 

 

 


